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1500 студентов и гимназистов ТюмГУ приняли участие в первом 
туре Всероссийской студенческой олимпиады "Интеллект-2005". 
Первый внутривузовский тур проходил в университете с 22 февра
ля по 2 марта, по двадцати девяти дисциплинам (среди них новые - 
компьютерная графика и теплофизика), результаты были оглаше
ны 4 марта.

За десятилетний опыт проведения олимпиад студенты ТюмГУ до
бились потрясающих результатов - 269 студентов университета ста
ли победителями и призерами региональных туров, а 30 - всероссий
ских и международных.

Дипломы победителям вручала проректор по внеучебной работе 
ТюмГУ и председатель оргкомитета олимпиады Надежда Ермакова. 
Надежда Александровна поздравила студентов с наступившей вес
ной: "Я рада встречать праздник вместе с такими активными, талан
тливыми и умными студентами, как вы! Я верю в вашу победу в ре- 
г иональном туре!"

Многие студенты принимали участие сразу в нескольких дисцип
линах и добились успехов! Например. Марина Прокопцова (МИФУБ). 
Константин Кокарев (ФИиПН) и другие.

Теперь призерам и победителям олимпиады предстоит борьба с 
лучшими студентами вузов Тюменской области - не за горами per ио- 
нальный отборочный тур, который пройдет с 31 марта по 1 апреля

Пал Палыч как-то сказал, что самое 
беззаботное время в нашей стране, да и в 
мире тоже, пришлось на брежневский зас
той. Он несказанно меня удивил этим при
знанием. Правда, в историческую литера
туру я срочно не стала погружаться. А вот 
разговорить концептуального анархиста мне 
на самом деле захотелось. И я ждала, ког
да у Смирнова появится просвет в окошке 
среди всяких там любимых и не очень дел. 
чтобы пообщаться с ним на совершенно 
разные темы. А если получится, то позна 
комить читательскую публику с человеком 
который, будучи кандидатом философских 
наук, дипломированным юристом, доцентом 
ИГиПа, называет себя непрофессионалом.

Он признается, что был вредным ре
бенком, "да я и сейчас вредный". Круг об
щения состоял больше из гуманитариев. Так 
что раздумывать, куда податься после шко
лы, особо не пришлось. Компания знако
мых училась на историческом факультете, 
но для него это показалось слишком про
сто: "туда с радостью брали таких, как я". 
А вот на юрфак был серьезный конкурс. 
Он набрал 14 баллов, но этого не хватило 
для того, чтобы учиться бесплатно. Стран
ность заключалась в том, что и на договор
ные места был такой же серьезный кон
курс: нижняя шкала проходного балла рав
нялась 13.

Только на втором курсе он стал пони
мать, а зачем вообще пошел учиться имен
но сюда и чем предстоит заниматься в даль
нейшем. Тогда он первый раз поступил ра
ботать в какую-то маленькую фирмешку на 
должность "принеси-подай". А еще надо 
было уметь расставлять запятые в догово
рах. Шел 1994 год. В юристах тогда обще
ство не особо нуждалось. Но иметь такую 
боевую штатную единицу хотелось каждо
му предпринимателю, потому что это тогда 
было модно.

Пал Палыч. как мне показалось, человек 
много чем интересующийся. Он легко обо всем 
говорит, как будто я спрашиваю его о чем-то 
несерьезном. К примеру, в 16 лет он научился 
играть на гитаре. При этом, понятное дело, о 
нотной грамоте тогда речь вообще не шла. Про
сто слушал и перебирал струны. А став сту
дентом, он с друзьями увлекся рок-н-роллом.

(Окончание на стр. 2)
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Никто не хотел рисковать"
(Субъективные штрихи к портрету)

(Окончание. Начало на cmp. 1)
Десять лет тогда просуществовала группа 
"КВАДРАТ". И он говорит, что это не факт, 
что они больше не вернутся к музыке. Но тогда 
"мы оказались трусоваты. А надо было ехать в 
Москву". Он родился с Земфирой в один день 
и в один год. Случайное совпадение? Считает 
ее безумно талантливой певицей. И у них могла 
бы по-другому сложиться жизнь, но "никто не 
хотел рисковать". Они учились на юридичес
ком, зачем дразнить гусей.

Но было у него еще одно странное увле
чение, которое вовсе не брошено, а по при
чине отсутствия творческого состояния при
остановлено: так вот Смирнов написал му
зыку к спектаклю "Раз-общение" театра 
"Мимикрия". Понятно, на бумаге эти ноты 
не изложены. Мелодия звучала в голове и 
наигрывалась. Получилось очень даже при
лично. Но сейчас он не сочиняет мелодии.

Я у него спросила, а как это можно про
фессионально заниматься рок-н-роллом, юрис
пруденцией, да еще в перерывах между ре
петициями и консультированием клиентов за
щитить диссертацию? Он ничего странного 
в таком сочетании увлечений не видит, "про
сто мне было интересно писать диссертацию, 
ни о чем не жалею. И рад, что познакомился 
с кафедрой философии. Для того чтобы на
писать, мне пришлось много чего прочитать, 
много о чем подумать. Но это слово "при
шлось" не несет в себе духовного насилия".

Я не ставила перед собой задачу напи
сать портрет человека, с которым разговари
вать одно удовольствие. Более того, мне даже 
показалось, что на следующий день мы бы с 
ним разговаривали об этих же самых вещах, 
но уже другими словами и в ином контек
сте. Смирнов - философ по манере вести 
разговор. Мне думается, что соглашаться он 
вообще не любит. А вот поспорить запросто. 
Мы не спорили, нет. Я задавала вопросы, 
банальные до жути, представляя, что передо 
мной сидит юрист до мозга костей. Но, имея 
в активе уже не одно интервью с юристами, 
помня их точку зрения по разным професси
ональным вопросам, я искала подтвержде
ния спорным суждениям, заваливая собе
седника вопросами о том, что в нашем не
правовом государстве...

Термин "неправовое государство" был на
прочь отвергнут и бит. И я услышала, что у 
нас есть правовые проблемы. Но они при
сутствуют у всякого правового государства, 
каким абсолютно без натяжки можно на
звать и Россию. Другое дело, европейские 
страны, по мнению собеседника, будут все

гда кричать о неправовом харак
тере взаимоотношений в России, 
даже если у нас законы будут ис
полняться и на 120 процентов. А 
что касается решения судебных 
споров внесудебными, неправовы
ми методами, через подношения в 
конвертах, о которых так любят 
поговорить маститые юристы, то 
тут тоже прозвучала не очень по
пулярная сегодня в обществе точ
ка зрения: "Я не моралист. И для 
меня неважно, кто как работает, с 
конвертами или без них. Но зачем 
хотя бы говорить о том, что ты 
избираешь бандитский путь реше
ния правовых вопросов?"

Про Смирнова мне один из его 
коллег сказал, что он - концепту
альный анархист. Путаясь в догад
ках, что это такое, я все же решила 
спросить про светлый образ борца. 
И оказалось, что он на самом деле 
анархист, но не привык шумно об 
этом разглагольствовать. Для меня 
было сделано исключение и даны 
теоретические пояснения к взглядам 
музыканта и юриста, а по совмес
тительству и анархиста. Между тем 
серьезного государственника и 
скромного патриота. Оказалось, что 
Павел Смирнов, будучи в душе 
анархистом, выступает против правового го
сударства. Приехали, изумилась я! Но мне 
пояснили, что нашему человеку нужно не 
право, а колбаса в холодильнике, не теоре
тическое право на эту колбасу, а сам про
дукт. Не следует кормить гражданина обе
щанием прав человека, когда его в большей 
степени интересует фактор жизнеобеспече
ния. Но при этом Смирнов уточнил, что "я 
не отвергаю собственно право. Это давно 
пройденный этап".

"А вы законопослушный человек?" - 
спросила я у него. И услышала: "Нет. Я 
стараюсь быть нравственнопослушным чело
веком. Я никого не убиваю не потому, что в 
Уголовном кодексе за это грозит серьезное 
наказание..." - "А потому, что это противно 
вашим убеждениям?" - "Вот именно".

Я вернула Пал Палыча к вопросу, с ко
торого, собственно, и начался наш разговор.

- В застой всегда комфортно жить, - ска
зал он об эпохе совсем недавнего прошлого,- 
Я уважительно отношусь к личности Бреж
нева. Кстати, сейчас Европа переживает 
брежневские времена. Их еще ждут силь

нейшие, куда более жестокие стрессы. Это 
логично следует из закономерностей истори
ческого развития. Мне, кстати, с точки зре
ния истории, интересна как раз вторая по
ловина XX века.

Из всех своих состояний он больше всего 
любит одиночество. Но эту роскошь редко 
может себе позволить. Потому что он уже И 
лет, как стал серьезным человеком. Семей
ным. А значит, появилось в жизни немало 
того, о чем прежде он даже и не догадывал
ся. Работать удается не только в удоволь
ствие. Оказывается, за это удовольствие еще 
и платят деньги. Если он не лукавит, то пре
зренный металл его так сильно не заботит. 
Он есть в семье в нужных количествах. Но 
богатыми Смирновых назвать нельзя. А еще 
он сказал, что в роду у них были не в одном 
поколении офицеры, для которых понятия че
сти много значили. И применительно к се
годняшним реалиям, которые так много об
суждаются в обществе, он отметил, "прежде 
за панику и мысль об отступлении в окопах 
расстреливали. А сейчас некоторые из тех, 
кто считают себя профессиональными юрис

тами и выбрались наверх в этой иерархии, 
пытаются усидеть на двух стульях: служа го
сударству и бандитам. За предательство 
все равно придется расплачиваться.

Он вообще-то не идеалист. И правиль
ные слова не говорит. Хотя я за него ниче^£ 
не придумывала. Просто некоторые из П(^Н 
изнесенных в разговоре фраз мне очень п^ 
нравились и я, вырвав их из контекста, по
зволила привести их здесь. И красиво, и нео
бычно. Такие мысли сегодня редко говорят 
вслух.

Он довольно часто произносил слово "слу
чайно". Как будто все в его жизни так про
исходило. Может быть. Хотя, диссертацию 
по философии он точно защитил случайно, 
потому что тема совсем необычна. Говорит, 
может быть, и докторскую напишет. Хотя 
свою работу в университете не называет та
ким словом, потому что считает "профессио
нально преподавать нельзя. Как нельзя про
фессионально лечить, воевать... То есть 
нельзя в этих сферах работать только ради 
денег. Вот это да!

\СО6Ь/ГИЯ И ЛЮДИ
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’’Шаг в будущее”: юбилейный финал

Такая награда пришла в из

Областная научная конференция молодых исследователей "Шаг в будущее 
- 2005" состоялась в первых числах марта и была посвящена 60-летию Вели
кой Победы в Великой Отечественной войне. Проходила она под эгидой 
департамента образования и науки администрации Тюменской области в об
ластном центре творчества детей и молодежи. В ней приняли участие учащи
еся и их педагоги из многих школ области, в том числе и из автономных 
округов.

Перед молодыми исследователями выступили преподаватели ТОГИРРО, 
ученые Тюменского государственного университета, преподаватели ТНГУ. В 
рамках конференции работали секции по истории, историческому краеведе
нию, русскому языку и литературе, искусству и культуре, иностранным язы
кам, психологии и социологии, здоровью и здоровому образу жизни, географии, химии, математике, информацион
ным технологиям. Жюри, в состав которого входили ученые ТОГИРРО, учителя школ, преподаватели обоих 

университетов, определило имена победителей в 
каждой из наук, которым на торжественном зак
рытии конференции были вручены памятные лен
ты и подарки.
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ИГОРЬ ПОЗНЯКОВ

По данным Минэкономразвития, 
число бедных граждан России - с 
доходами ниже прожиточного мини
мума - сократилось с 29.3 млн. че
ловек в 2003 году до 25,5 млн. в 
2004 году. При этом, по словам 
заместителя Минэкономразвития 
А.Шаронова, ниже прожиточного 
уровня находится "весьма значитель
ная часть трудоспособных граждан, 
главным образом бюджетников". 
"Государственная социальная по
мощь, - сказал он, - идет в значи
тельной степени не на бедных". По 
разным оценкам, только от 18 до 
22 копеек из каждого рубля, выде
ляемого на помощь бедным (или на 
борьбу с бедностью) направляются 
действительно нуждающимся кате- 
А^иям населения.

В это время по последним дан
ным Росстата об уровне жизни рос
сиян, в 2004 году состоятельные 
россияне по уровню доходов еще 
больше оторвались от своих бедных 
соотечественников, увеличив разрыв 
до 14,8 раза. По принятым между
народным оценкам, такой разрыв 
свидетельствует о том, что страна 
перешла черту, за которой существу
ет реальная опасность мощных со
циальных волнений.

Экономические обозреватели от
мечают такие признаки деградации 
человеческого потенциала страны, как 
крайне низкий показатель продол
жительности жизни в России, кото
рый характеризует "волю к жизни" и 
"творческий потенциал" населения. 
Из-за этого показателя Россия за
нимает лишь 63-е место в общеми
ровом списке и входит в группу стран 

средним уровнем развития.
Согласно официальным данным, 

разрыв между 10% самых обеспе
ченных и 10% самых бедных росси
ян растет начиная с 2000 года. Тогда 
их доходы отличались в 13,9 раза. 
Потом два года подряд различие 
было 14-кратным.

По итогам 2003 года разрыв 
составил 14,3 раза, а в прошлом году 
уже 14,8.

По мнению экспертов, этот ин
декс неприлично велик, особенно если 
сравнивать его с развитыми страна
ми. Хотя на Западе используется 
несколько другая методика расчета 
уровня жизни (пропасть между бед
ными и богатыми определяется по 
разнице доходов не 10%, а 20% 
наиболее и наименее обеспеченных

Об перспективах 
российских обывателей

ЭКОНОМИКА t

граждан), там этот разрыв состав
ляет примерно 4-5 раз. Если при
менить эту методику к России, со
циальный разрыв уменьшится и ока
жется примерно 8,5-кратным. Но не 
стоит радоваться: по европейским 
представлениям 7-кратная разница 
считается запредельной - она сви
детельствует, что страна находится 
на грани, отделяющей ее от соци
ального взрыва.

Особую улыбку могут вызвать 
размеры доходов рядовых россиян 
(например, данные о среднемесяч
ном уровне заработной платы в 7,5 
тысячи рублей) на фоне данных ис
следовательской компании 
Datamonitor о том, что британские 
подростки в возрасте от 10 до 17 
лет имеют средний годовой доход в 
размере 775 фунтов стерлингов (42 
тысячи рублей). Шведские подрос
тки имеют среднегодовой доход в 
размере 700 фунтов (38 тысяч руб
лей), а голландские - 575 (33 тыся
чи рублей). При этом европейские 
подростки тратят свои доходы ис
ключительно на развлечения, одеж
ду и косметику, не заботясь о росте 
тарифов ЖКХ или отмене продажи 
льготных лекарств.

Более того, по данным Росста
та, реальные денежные доходы рос
сиян за январь 2005 года снизились 
на 9,6% по сравнению с январем 
2004 года, расходы же, наоборот, 
стремительно растут. Эти оценки 
подтверждаются и специалистами 
ВЦИОМ, которые констатируют, 
что в последние годы доходы граж
дан накапливались, а в 2004 году 
они стали активно расходоваться.

Некоторые специалисты связы
вают это с так называемым потре
бительским бумом, который пережи
вает Россия. В самом деле, потреб
ление растет, но происходит это глав
ным образом в той социальной сре
де, которая относится к 10% состо
ятельных россиян. Главная же при
чина - инфляция. За прошлый год 
инфляция, по официальным данным, 
составила 11,7% (независимые экс
перты говорят о 13-15%).

Однако рост цен на базовые то
вары и услуги был куда выше: жи

лищно-коммунальные услуги подо
рожали на 23,5%, говядина - на 
26%, свинина - на 40%, бензин в 
среднем - тоже на 40%, а дизель
ное топливо - на 56%. Другими сло
вами, тратить больше ста_\и не только 
те, у кого есть на это деньги, но и 
все россияне вообще - без кварти
ры, еды и поездок на работу не обой
дешься.

При этом начальник экспертно
го управления президента России 
А.Дворкович считает, что инфляция 
в России по итогам текущего 2005 
года превысит запланированный пра
вительством уровень в 8,5%, пото
му что только монетарными метода
ми инфляцию в рамках 8,5% удер
жать нельзя.

Примечательно, что произошел 
сдвиг и в сбциальной самооценке 
россиян. По данным социологов, в 
последние годы, оценивая положе
ние дел в стране, мы, как правило, 
видели в первую очередь плохое, но 
когда речь заходила о нас лично, 
получалось, что все не так уж тра
гично. Последние данные ВЦИОМ 
показывают, что как раз шанс "сде
лать себя", а вовсе не положение в 
стране в целом, оценивается россия
нами все более пессимистично. В 
январе 2005 года по сравнению с 
декабрем число тех, кто считает, что 
уже приспособился к рыночной эко
номике, сократилось с 65 до 57%, 
а количество тех, кто считает, что 
"никогда не приспособится", вырос
ло с 16 до 22%. Эта отметка - мак
симальная за последние полтора года.

Впервые падение этого показа
теля социологи отметили в мае про
шлого года, когда закон о монетиза
ции льгот еще только обсуждался. А 
в январе, после его вступления в силу, 
произошел качественный перелом: 
люди не поняли и не приняли пред
ложенных им новых правил игры. 
Большинство населения России, осо
бенно на периферии, считают, что 
сейчас "почти все плохо" и необходи
мы существенные изменения.

Экономисты отмечают, что бок 
о бок существуют две России. Одна 
- богатая, приближающаяся по уров
ню жизни к развитым странам, дру

гая - считающая рубли от получки 
до получки, от пенсии до пенсии. 
Первая Россия по количеству насе
ления (30 млн. человек) меньше 
Польши. Вторая - 115 млн., или 
около 80% населения, - самая боль
шая страна в Европе.

Тому, что богатые у нас стано
вятся богаче, а бедные - беднее, эк
сперты дают несколько объяснений. 
Во-первых, на это оказало влияние 
введение плоской шка.\ы подоходно
го налога взамен старой - прогрес
сивной. Во-вторых, правительство 
имело возможность перераспределить 
доходы, получаемые бюджетом от 
высоких цен на сырье, в пользу бед
ных слоев населения, однако решило 
сфокусироваться на формировании 
Стабилизационного фонда, который 
в скором времени должен превысить 
500 млрд, рублей.

В результате средняя заработ
ная плата в добывающих отраслях 
довольно высока, например, в "Газ
проме" она превышает 30 тыс. руб. 
В бюджетной же сфере столь необ
ходимой индексации заработной пла
ты не производилось, зато проводи
лась очень "рыночная" администра
тивная реформа".

Эксперты Центра макроэконо
мического анализа и краткосрочного 
прогнозирования считают, что основ
ной причиной роста разрыва в до
ходах стало то, что за прошедший 
год не был проиндексирован мини
мальный размер оплаты труда, к 
которому, как известно, привязаны 
зарплаты работников бюджетной 
сферы. Дело в том, что доходы наи
менее обеспеченных 10% населения 
не растут, поскольку привязаны к 
минимальному размеру оплаты тру
да. Однако пойти на быстрое повы
шение минимального размера опла
ты труда правительство не может, 
так как это внесет серьезные иска
жения на рынок труда и приведет к 
росту теневой занятости и росту 
официальной безработицы.

При этом стагнация наблюдает
ся не только среди самой бедной 
части населения, но и в следующем 
секторе исследуемых граждан. Это 
все ведет к продолжению тенден

ции "застойной бедности". Ситуация 
усугубляется тем, что большая часть 
бедных в трудоспособном возрасте 
находится в депрессивных районах, 
где они не могут найти работу.

По данным отчета аналитичес
кого центра Ю.Левады о социаль
но-политической ситуации в России, 
настроения, преобладающие в рос
сийском обществе, также далеко не 
радужные. Например, оценивая об
щую обстановку в России, большин
ство респондентов - 51% - склоня
ются к тому, что страна идет по 
неверному пути". Причем этот по
казатель за год вырос на 14%, а 
тех, кто позитивно оценивает ситуа
цию, стало на 12% меньше (38%).

Подобные настроения отрази
лись и на мнениях об итогах прива
тизации, и на отношении к бога
тым - это, пожалуй, один из наи
более острых вопросов последнего 
времени. Полученные цифры, впро
чем, не удивляют: в России тради
ционно не любят богатых и довольно 
пылко обвиняют их во всех бедах 
общества. На вопрос, с какими чув
ствами респонденты относятся к 
людям, разбогатевшим за последние 
15 лет, 37% ответили, что не ис
пытывают к ним никаких особых 
чувств. За год немного выросло 
число тех, кто относится к богатым 
с раздражением (18%) и с ненави
стью (8%). Но зато уменьшилось 
количество проявляющих к ним ин
терес (12%) и испытывающих к 
ним сочувствие (1%).

При этом 47% считают, что в 
России нельзя создать крупный ча
стный капитал честным путем. Раз
дражает многих россиян сам факт 
социального неравенства. Так, 42% 
респондентов ROMIR Monitoring 
считают, что олигархи забирают ре
альную политическую власть в свои 
руки, а 35% уверены, что власть 
уже принадлежит большому бизне
су. Еще 73% считают, что она ско
ро перейдет к нему. Зато, говоря о 
частном секторе, люди уже не столь 
категоричны: 64% хотят, чтобы у 
их детей было собственное дело.

В заключение хотелось бы отме
тить, что при существующем харак
тере распределения общественного 
продукта бедность сократить не уда
стся. А между тем именно нищета 
населения больше всего мешает раз
виваться экономике, не случайно 
Минэкономразвития прогнозирует 
снижение темпов экономического 
роста в России в 2005, 2006 годах 
до менее 6 процентов.

Личность педагога в докладах ученых
75-летию Тюменского государственного университета была посвящена Всероссийская на

учно-практическая конференция, которая состоялась 1 марта в институте педагогики, 
психологии и управления ТюмГУ.

В работе этого представительного собрания ученых и педагогов приняли участие коллеги 
из более чем десяти городов страны, и даже ближнего зарубежья.

На конференции обсуждались актуальные проблемы профессионального развития педаго
гов в системе современного образования: теория и практика. Доклады, которые прозвучали 
на конференции, были посвящены обсуждению основных аспектов заявленной темы. Так, к 
примеру, академик В.Загвязинский рассказал об образовательной стратегии и подготовке 
педагога. Интересными были доклады, посвященные личности современного педагога, психо
логическому сопровождению личностно-профессионального развития педагогов.

Очередное
заседание

ученого совета ТюмГУ состо
ялось в последний день февраля. 
На нем был заслушан доклад о 
работе директора Института госу
дарства и права, доктора юриди
ческих наук, профессора Геннадия 
Чеботарева, с которым выступил 
декан факультета истории и поли
тических наук, профессор С.Кон
дратьев.

Ученый совет отметил хорошую 
работу ИГиПа за период 2000 - 
2005 годы. Было обращено вни
мание на то обстоятельство, что 
институт готовит качественных спе
циалистов, которые хорошо заре
комендовали себя в различных го
сударственных и предприниматель
ских структурах. По сути уже со
здана тюменская юридическая 
школа, и она ничуть не уступает 
титулованной свердловской...

Хорошие оценки коллег услы
шала и руководитель филиала 
ТюмГУ в Когалыме Инна Ло
сева, которой удается в доволь
но сложных условиях небольшо
го города развивать филиал и 
преуспеть в обучении студентов 
по дистанционной форме образо
вания.
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10 декабря 2004 года на заседании комиссии по внеучебной работе совета 
ректоров УрФО в Екатеринбурге был принят план совместных мероприятий, в 
рамках которого намечено проведение конкурса студенческих работ "Герой 
нашего времени". Цель конкурса - создание портрета современного студента. 
Реализация проекта, организаторами которого выступили Тюменский госу
дарственный университет и Уральский государственный университет, была 
намечена на март 2005 года. А все работы должны публиковаться в ежене
дельнике "Университет и регион".

Конкурс проводится в два этапа и по двум номинациям - "Герой нашего 
времени" и "Лучший автор". Первый этап - написание и публикация работ. 
Второй - подведение итогов и награждение победителей. Авторы, занявшие 1, 

2, 3 места, будут награждены дипломами и призами. "Герои нашего времени" 
так же получат ценные призы и будут награждены дипломами.

Кто он такой, герой нашего времени? Герой романа Светланы, Ольги, 
Елены? Или герой экрана? Или юный ученый, пытливо склоняющий голову 
над микроскопом? Или просто талантливый, активный, целеустремлен
ный, увлекающийся всем и вся (драмкружок, кружок по фото, мне еще и 
петь охота)? Или прочитавший гору книг философ? Время покажет. А пока 
мы начинаем публиковать первые шедевры, присланные на конкурс. Дер
зайте! ,

Елизавета Барнёва

Тюменский государственный институт искусств и культуры родился 18 января 1991 года, вуз возглавляет Михаил Капеко. 
Околодвух тысяч студентов получают образование на специальностях "культурология", "библиотековедение" и "библиография", 
музейное дело и охрана памятников , народное художественное творчество". "инструментальное исполнительство", "режиссу

ра театрализованных представлений и праздников", "дирижирование академическим хором".
В Тюменской области нет ни одного города или района, где бы не работали выпускники ТГИИиК. Среди них заведующие 

отделами и комитетами по культуре, ведущие специалисты служб культуры, руководители творческих коллективов, кружков и 
студий, сотрудники музеев Тюмени, Ишима, Свердловской области.

Многие известные деятели культуры Тюмени также окончили ТГИИиК.
Так Валерий Арцер, ведущий танцор ансамбля "Зори Тюмени", стал пер
вым лауреатом нашей области на Всероссийском конкурсе исполнителей 
народных танцев.

Кафедра менеджмента социальной сферы - единственная в области ведет 
подготовку менеджеров туризма, гостиничного бизнеса, культурно-искусст
воведческих программ.

Преподаватели и выпускники кафедры декоративно-прикладного творче
ства участвуют в областных художественных выставках, их работы укра
шают помещения института и различных учреждений Тюмени и области.

Гордость вуза - учебный театр, которым руководит доцент Татьяна 
Тетеревкова. Его спектакли видели жители Тюмени, Тобольска, автоном
ных округов. "Шоу должно продолжаться", "Маленький принц", "Синяя 
птица", "Вагончик" - далеко не полный список спектаклей, уже полюбив
шихся зрителям.

В институте есть своя команда КВН "Угарный газ", работает педаго
гический отряд "Дельфин", студенты проявляют свои таланты в вокаль
ной и хореографической студиях, выходит в свет студенческая газета "Куль
тпросвет".

Простая, настоящая
Перед тем, как начать, скажем так, опи

сывать героя нашего времени, невольно за
даю себе вопрос: а действительно ли чело
век, о котором ты хочешь и желаешь напи
сать, является героем? На мой неопытный 
взгляд, героизм в наше время определить до
вольно сложно. Если отталкиваться от об
щепринятых представлениях о героических 
личностях, нынешних печатных изданий (не 
отнести к ним комиксы невозможно), "древ
ней" детской литературы (сюда отнесем дядю 
Степу), а также литературы проверенной (про 
летчика Мересьева и Геракла - большого, 
загорелого грека с двенадцатью подвигами), 
то все становится еще запутанней. К счас
тью или к сожалению, героев подробного мас
штаба сейчас редко встретишь. Хотя неко

торые профессии все же требуют именно под
вигов. К примеру, пожарник, летчик, космо
навт и т.д. Скажете - устарело? Это как 
посмотреть. В любом случае, человек, о ко
тором я хочу рассказать, не пожарник и не 
космонавт и по специальности такого рода 
не учится. Так что же в нем такого герои
ческого?

Для начала открою небольшую тайну. Это 
она, а не он. Еще у нее есть имя - Марина р 
интересная грузинская, часто за это имя при
нимаемая фамилия - Хелия. С Мариной я 
познакомилась на первом курсе института 
(Тюменского государственного института ис
кусств и культуры) Она очень яркая, темпе
раментная и харизматичная личность. Редко 
встретишь такого притягательного человека! 

Наверняка вы думаете: и что 
же? Где героизм? Вот до геро
изма я еще не дошла. Это было 
маленькое вступление к тому, 
почему я решила писать именно 
о ней.

Во-первых, Марина добрый 
и чуткий человек, если нужна 
помощь, на нее всегда можно 
рассчитывать. Она способна 
уделить внимание всем. Слу
шать несколько человек одно
временно и в это же время де
лать сразу несколько дел. В ин
ституте Марина не только учит
ся, но и участвует в обществен
ной студенческой жизни. По ее 
инициативе было создано лите
ратурно-поэтическое объедине
ние, которое посещают студен
ты, увлекающиеся подобного 
вида творчеством. Она состоит 
в активе института, пресс-цен
тре (пишет статьи для студен
ческой газеты, занимается под
боркой стихотворений), в педа
гогическом отряде "Дельфин” 
(чтобы в дальнейшем иметь пе
дагогический опыт работы с 
детьми), посещает киноклуб ин
ститута и участвует в подготов
ке различных мероприятий сту
денческого центра. Это уже во- 
вторых.

и близкая
В-третьих, она страстно любит литерату

ру - от классики до современной, и отече
ственную, и зарубежную. Даже не любит, а 
обожает (в данном случае лучше подойдет 
то, что сильнее). Более того, люди, которые 
с Мариной общаются, тоже начинают ее лю
бить. Я до сих пор помню, как в школе с 
трудом могла себя заставить прочесть ка
кую-либо книгу, а сейчас благодаря Марине, 
с удовольствием читаю и очень люблю книж
ные магазины. Она же в них может нахо
диться часами, из огромного количества по
нравившихся книг Марине очень сложно выб
рать всего одну.

Она одна из тех людей, которых нельзя 
не заметить. Там, где появляется Марина, 
все становится вверх тормашками. Это ми
лое создание опаздывает на пары и в тоже 
время она очень пунктуальна. Само спокой
ствие и ураган эмоций в одном человеке в 
одно мгновение.

Еще ей присуще обостренное чувство 
справедливости. Если кто-то нечестен, мол
чать она не будет, а всегда открыто выска
жет свое мнение по любому вопросу, зачас
тую невзирая на последствия. Марина чело
век вне правил этого мира и общества с его 
устоями и законами, в которых люди лгут и 
обманывают друг друга, она вне ситуаций, 
когда эта самая ложь допустима и оправда
на.

Эта кареглазая девушка обладает заме
чательным голосом, поет в вокальной студии 
института. Она любит гитару и посещала 
школу игры на струнных инструментах, где 
писала стихи и училась играть на гитаре. 
Творчество в ее жизни занимает далеко не 
последнее место. Не так давно мы с Мари
ной посетили выставку "Меж двух про
странств", и обе остались довольны. Она де
лилась впечатлениями от увиденных картин 
и фотографий, воодушевленно о них расска
зывала и была по-настоящему тронута. Пос
ле школы перед ней стоял выбор: филологи
ческий факультет ТюмГУ или менеджмент в 
Институте культуры? Долго не думая, она 
променяла престижное заведение на невзрач
ный "кулек" и до сих пор не жалеет, потому 
что именно здесь учатся самые творческие, 
самые интересные и близкие ей по духу сту
денты. Именно здесь она может реализо

вать себя именно так, как ей бы того хоте
лось. Здесь витает в воздухе притягательная 
идея - изменить мир к лучшему, сделать с 
помощью искусства его чище и добрее.

И все же главное, в чем проявляется ее 
героизм - это такое редкое качество как "уме
ние" забыть о себе, помогая другому. При
чем этот другой может быть кем угодно: на
чиная от маленьких детишек в детском доме, 
с которыми она играет, читает им книжки, и 
заканчивая кормлением бродячих животных 
на улицах города. Когда все вокруг думают 
о деньгах, о карьере и собственном благопо
лучии, ее волнуют люди, которым негде жить, 
нечего есть, существа брошенные и никому 
не нужные, больные и одинокие дети. Люди 
порой бывают очень слепы, но только не она. 
Марина умеет не только увидеть, но и по
нять, прочувствовать чужую боль даже со
вершенно чужого ей человека. Она никогда 
не пройдет мимо нуждающегося в ее помо
щи. Своей верой в прекрасное, в силу искус
ства и любви к простым людям она пытаем^ 
достучаться до каждого.

Марина всегда такая, какая есть, будь 
то дружеская компания или дискуссионный 
спор с преподавателем на паре. Она не бо
ится сказать то, что думает, никогда не за
искивает перед другими и не пытается быть 
тем, кем не является. В своих порывах Ма
рина словно кричит о том, что в наше нелег
кое время, где много зависти и фальши, нужно 
не потерять в себе человечность, любовь к 
людям и сострадание. Нужно верить в луч
шее и обязательно к нему стремиться всей 
душой!

Писатель Джон Апдайк сказал, что за 
наше право быть самими собой всегда рас
плачиваются другие. И если это право нуж
но таким людям, как Марина, то ценой я 
даже не поинтересуюсь.

Вот она! Героиня нашего времени. Про
стая, настоящая и близкая. Она рядом и го
това помочь. Героиня, потому что быть ге
роем в наше время означает быть настоящим 
человеком!

Анастасия Коробенко - третьекурс
ница факультета культурологии и ху
дожественного творчества, специализи
руется в области менеджмента соци
ально-культурной сферы.

"Я с удовольствием окончила сред
нюю школу, на последнем звонке не реве
ла в три ручья, как некоторые однокласс
ницы. Учусь хорошо и учиться вообще 
люблю, еще люб.ио спорт, кино, литера
туру и молочный шоколад. Я - опти
мист с большими надеждами на светлое 
будущее!"
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ЕЛИЗАВЕТА БАРНЁВА, 
фото из архива Марии Шатохиной

Мария Шатохина занималась танцами восемь лет. Были успехи. 
Параллельно увлекалась плаванием. Освоила брасс, кроль, научилась 
прыгать с вышки. Совсем недавно она сдала на отлично госэкзамен, к 
которому готовилась пять дней, пять лет и большую часть своей 
сознательной жизни, ведь еще в пятом классе решила, что поступать 
будет на факультет психологии.

Психологом надо родиться, человеческие взаимоотношения, реакции 
людей на горе и радости интересовали Машу с детства. Сегодня она не 
мыслит себя без психологии - потребность помогать другим, говоря 
языком науки, у нее актуализирована в высшей степени.

Мария - один из организаторов Школы юного психолога на факульте
те, член Студенческого научного общества и клуба практической психоло- 

г потерялась она и на занятиях в Зимней психологичес
кой школе, что действует при 
факультете психологии СПбГУ: 
представила на суд двух сотен 
участников свой проект - се
минар-практикум на тему 
Концептуальные основы пост

роения тренинга конструктив
ного взаимодействия". С про
блемами взаимодействия персо
нала на предприятии Маше при
ходится сталкиваться каждый 
день - она занимает ответ
ственный пост организационно
го психолога в консалтинговой 
компании "ПРЕФИШ" и од
новременно проходит практи
ку в "Уралсвязьинформе".

Активистка, бессменный 
организатор студенческих 
инициатив на "Студвеснах" и 
посвящениях в первокурсники. 
Говорит, что по темперамен- 
•I холерик, поэтому за вы

шкой и вязанием долго уси-

те. член Студенчес 
*^и "Сталкер". Не

- Мария, кто такой организа
ционный ПСИХОЛОГ?
- В обязанности ему вменяется 

работа с персоналом. Консультиро
вание, оргдиагностика (прием и от
бор персонала) и текущая диагнос
тика. Диагностика позволяет, напри
мер, при приеме на работу выяснить, 
что из себя представляет человек, 
насколько он подходит для должнос
ти, на которую претендует, и насколь
ко он соответствует требованиям и 
ценностям компании. Так же этот вид 
диагностики включает в себя глубин
ное интервью, позволяющее выявить 
совпадения целей организации и уст
раивающегося на работу. Диагности
ка персонала, вообще, показывает ка
чество его работы, эффективность 
труда отдельных сотрудников, в свя
зи с этим, возможные повышения, 
поощрения.

- Психолог на предприятии - 
это модная тенденция или дик
туемая временем необходи
мость?
- Наверное, и то и другое. Если 

не ошибаюсь, согласно новому за
кону детские лагеря отдыха теперь 
будут получать лицензию только при 
наличии психологической службы или 
штатного психолога. Большинство 
крупных предприятий открывают 
ставки психологов, так как именно 
глубинная работа психологов с пер
соналом, основанная на отслежива
нии и отстраивании межличностных 
отношений между сотрудниками, по
могает при управлении. Я занима
юсь проблемами конструктивного 
взаимодействия персонала на различ
ных уровнях иерархии. Часто пси
хологам приходится анализировать 
некоторые противоречия между на
чальством и сотрудниками, когда 
дело касается разъяснения ценнос
тей. возможностей и ожиданий той 
или иной стороны. Трудность состоит 
в том, что ожидания сторон не все
гда состыковываются. Подобные 
противоречия в основном возника
ют от недоговоренности.

- Тогда такой вопрос. Как сле
дует построить диалог человеку, 
пришедшему на собеседование 
по поводу приема на работу?

ДЕКАНАТ

- Нет правильного и неправиль
ного способа устройства на работу. 
Очень важно, чтобы цели и задачи, 
которые ставит перед собой человек, 
совпадали с целями и задачами орга
низации. Если этого нет, то человек 
не сможет долго работать в данной 
компании. Психолог же должен вы
яснить, насколько комфортно будет 
чувствовать себя человек на рабочем 
месте, насколько его ценности соот
ветствуют ценностям организации, ее 
корпоративной культуре.

- Приходилось разруливать 
конфликты?
- Пока болезненных конфликтов 

между сотрудниками наблюдать не 
приходилось. Если и будет работа в 
этом направлении, то только в рам
ках оптимизации, профилактики меж
личностных конфликтов.

- Психологом нужно родиться 
или им можно стать?
- Отчасти им нужно родиться, 

но чтобы стать профессиональным 
психологом, необходимо получить об
разование. Все аферы из оперы "Сам 
себе психолог" приводят к тому, что 
человек принимает за эталон вещи, 
которые не соответствуют его истин
ным целям, идеалам, ценностям и 
потребностям. Теория личности, со
здаваемая подобного рода книгами 
и передачами, это теория личности 
их автора, а насколько она прило
жима к другому человеку - это боль
шой вопрос.

- Получается, что книги "10 
советов, как стать настоящей 
стервой" или "Как завоевать 
мужчину своей мечты" боль
шинству населения не помогут?
- Я думаю, что да - индивиду

альный подход необходим. С другой 
стороны, эти вещи практикоориенти
рованы. Кому-то они и помогут, воп
рос только в том, какие последствия 
будут у этой "помощи". Возможно 
возникновение несостыковки между 
личной и принимаемой реальностью, 
последствиями которой станут опре
деленные внутриличностные трудно
сти, кризисы.

- Бум последних нескольких лет
- увлечение парапсихологией. 
Если у меня болит горло, это 

действительно означает, что я 
кого-то обманула?
- Есть такой раздел в психологии 

- психосоматика, которая изучает мо
менты отражения психологических 
проблем на физическом состоянии че
ловека. Физиология тесно связана с 
психологией, но насколько верна связь 
горла и способности обманывать - не 
знаю.

- Советы Карнеги из серии "Сде
лай себя сам” помогают человеку 
так же, как книги о стервах?
- Работы Карнеги - это, на мой 

взгляд, труды по психологии мани
пуляции. В них рассказывается о том, 
что и как можно получить от челове
ка, нежели как создать конструктив
ные взаимоотношения с ним. На
сколько эффективным будет взаимо
действие с людьми - вопрос откры
тый. Так как манипуляции, особенно 
скрытые, на бессознательном уровне 
чувствуются человеком, он способен 
"прочитать" ваши намерения.

- Люди часто позиционируют 
себя при помощи цвета...
- Цвет отражает некоторые внут

ренние настроения и состояния чело
века, а с другой стороны, цветом мож
но вызвать определенное состояние. 
Когда человек сильно волнуется, ему 
следует принять наиболее удобную 
для себя позу, ту, в которой он чув
ствует себя уверенно, и тогда он вер
нется в уравновешенное состояние. 
Точно так же дело обстоит и с цве
том. Красный - цвет уверенности в 
себе. Но и в то же время цвет агрес
сии, лидерства. Если человеку необ
ходимы эти внутренние качества на 
уровне ощущений, то он может спе
циально надевать вещи такого цвета.

- Как пять лет проучиться на 
психологии и не стать психом?
- Психологи, вообще, люди спе

цифические... Чем больше понима
ешь, тем хуже спишь оттого что боль
ше понимаешь. (Смеется). Это из
держки профессии. Чтобы стать пер
воклассным специалистом, нужно за
болеть своей профессией. Заболеть, 
конечно, в кавычках. Психология - 
это призвание. Психолог не должен 
быть сапожником без сапог. Приме
нение навыков необходимо не только 
в профессиональной деятельности, но 
и в личной, жизни, в быту. Однако 
следует разграничивать работу и лич
ную жизнь, проблемы клиентов сле
дует оставлять за дверью. И именно 
благодаря этому можно не стать пси
хом! Важно отслеживать моменты, 
когда начинаешь переживать труд
ности другого человека как свои, и 
разграничивать их.

- Твой способ релаксации, му
зыка живой природы, напри
мер, пользуется большой попу
лярностью...
- Каждый человек должен уметь 

создавать свое ресурсное состояние, 
особенно психолог. Мне в силу тем
перамента необходимо послушать 
музыку, активно отдохнуть - потан
цевать, например. Я восемь лет за
нималась танцами, для меня важна 
физическая разгрузка. Поможет и 
смена деятельности. Существуют оп
ределенные упражнения для релак
сации, танцедвигательная терапия. С 
друзьями часто ездим на природу, в 
бассейн, сауну. Участие в психологи
ческих школах для меня с одной сто
роны тоже отдых. А музыка? Я могу 
послушать классику, потом рок или 
попсу. Она подбирается под внут
реннее ощущение. Люблю читать 
детективы с психологическим укло
ном. Сидни Шелдон, например.

- Писатель Александр Зиновьев 
в романе "Глобальный человей- 
ник" отметил, что "Фрейдизм 
и психоанализ явления запад
ные. В отношении к русским 
истины психоанализа выглядят 
нелепостью", так как русские 
прирожденные психоаналитики, 
можно сказать, самоаналитнки. 
Насколько Зиновьев прав?

- Он говорил только про психо
анализ. Западные люди привыкли 
общаться с людьми, работать и жить 
посредством выполнения определен
ных программ. Наш менталитет дру
гой. Русские не готовы взаимодей
ствовать с психологом. Русский че
ловек лучше пойдет к соседке, под
руге или бабушке, пожалуется на 
жизнь, выпьет водки. На Западе 
никто не будет грузить своими про
блемами знакомых и близких - для 
этого есть психолог. Русская посло
вица говорит, что одна голова хоро
шо, а две лучше. Другой человек 
может со стороны увидеть корень 
противоречий и трудностей и помочь. 
Профанская же "кухонная" психоло
гия способна порой навредить. А мы 
несем ответственность за тех, с кем 
общаемся. На кухне, конечно, вып
лескиваются эмоции, это способствует 
очищению, смене настроения...

- В последнее время стало мод
ным обращение за помощью к 
психологу...
- Наше общество, мне кажется, 

только начинает привыкать к взаи
модействию с психологами. Очень 
часто путают психиатра и психолога. 
Психиатр работает с людьми, у ко
торых есть нарушения психики. Иног
да говорят: "Зачем мне идти к пси
хологу, я же не псих!" Психолог не 
работает с психами, он общается с 
абсолютно нормальными людьми. А 
вот случаи отклонения, шизофрения, 
например, - это уже в компетенции 
психиатра. Психолог не советует, он 
вместе с клиентом открывает проти
воречия, ищет пути решения пробле
мы. Он не решает за человека. Он 
только смотрит на ситуацию вместе 
с ним.

- Как человеку оградить себя 
от агрессии с экрана?
- Самый примитивный способ - 

не смотреть телевизор. (Смеется) Че
ловек должен отслеживать возник
новение потребностей. Например, по
надобился ли ему порошок с голубы
ми гранулами после просмотра рек
ламы или до него. Соотнесение своих 
истинных потребностей с навязанны
ми - один из способов противодей
ствия. Часто люди "ведутся" при кон
тактной рекламе, когда на улице, в 
магазине предлагают что-то купить, 
продегустировать, и человеку неудоб
но отказать. В этой ситуации важно 
помнить, что ты никому ничего не 
должен.

- А как научиться говорить 
"нет"?
- Если вы в себе не чувствуете 

внутренних потребностей в этом че
ловеке или товаре, то нужно сразу 

отказать, корректно сказать: "Изви
ни". Здесь, увы, нет конкретной фор
мулы. Мне, например, трудно отка
зать, потому что в силу профессио
нальной принадлежности хочется по
мочь всем и вся.

- У французов есть выраже
ние: хотите улучшить настрое
ние - вымойте голову. С точки 
зрения психологии, скажи, это 
помогает?
- Психологи часто прибегают к 

пословице: "Не можешь изменить си
туацию - измени отношение к ней". 
Когда человек меняет к ней отноше
ние, она становится комичной, нетра
гичной и так далее. Он смотрит на 
проблему со стороны и вырабатыва
ет различные стратегии поведения.

- Культурологи и социологи все 
больше говорят о тотальной за- 
паднизация нашего образа жиз
ни. Не скажется ли "тлетвор
ное влияние" Запада негативно 
на психике русского человека?
- Русским свойственно перенимать 

элементы чужой культуры, чужие тра
диции, важно, чтобы они шли через 
наш внутренний менталитет. Запад
ные понятия часто не состыковыва
ются с нашими представлениями о 
мире и нашими возможностями, от
сюда возникают трудности - жела
ние принять то, что идет извне, и 
нехватка ресурсов для расположения 
принятого. Требования общества ча
сто идут вразрез с требованиями лич
ности. Для каждого в этой связи важ
но решить вопрос "принимать или не 
принимать?" Забота государства о са
мобытности русского народа, наших 
культурных ценностей должна бьггь 
постоянной. У нас нет полномасш
табного представления о собственной 
культуре, о собственной нации, дос
тижениях народа. Мы плохо знаем 
историю своей страны. Если у аме
риканца спросить о каком-либо со
бытии из прошлого США, он выло
жит все.

- Да, и то, что Вторую миро
вую войну США выиграли, а 
столица России - Кремль...
- Да... (Смеется) Сорок процен

тов американцев уверены, что мы во
евали на стороне Германии против 
США.

Чем ты занималась в Нью- 
Йорке?
- Смотрела город. Одной из це

лей поездки за границу была воз
можность привезти новые знания и 
технологии в сфере психологии с даль
нейшей их адаптацией на русской по
чве. Общалась с людьми, русскими 
эмигрантами и коренными американ
цами. Мне интересно было посмот
реть, чем отличаются особенности 
менталитета русских и покинувших 
державу, мигрантов и коренных жи
телей. Наблюдения дали основания 
предположить, почему некоторые за
падные новейшие технологии не при
живаются в России.

- Насколько изменился мента
литет наших бывших земляков?
- Русский и в Америке русский. 

Гостеприимность, стремление от
крыться, помочь характерны и для 
тамошних русских. Но жизнь в Аме
рике предъявляет очень высокие тре
бования к активности человека, его 
трудоспособности. Человек, приезжа
ющий из-за океана, становится бо
лее целенаправленным, более жест
ким. Западный образ жизни застав

ляет постоянно работать над собой. 
Необходимо постоянно самосовершен
ствоваться, приобретать новые зна
ния и навыки. Там мало кто помо
жет. У них не свойственно помогать 
другим, они постоянно работают, и 
только на себя. И наши, соответствен
но, перенимают эту особенность, так 
как им необходимо выжить в тех ус
ловиях.

- И напоследок, о чем мечтает 
Мария Шатохина?
- Продолжать работать по про

фессии, помогать другим людям, под
держивать связь с родным факуль
тетом, достичь профессиональных вы
сот. А в личном плане - хочу здоро
вую счастливую семью, банально го
воря, хочу быть просто счастливой.
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Магнитогорский государственный технический университет основан в апреле 1934 года, 
в прошлом году вуз отметил свое 75-летие. Возглавляет МГТУ доктор технических наук, 
профессор Борис Никифоров. Двери университета ежедневно открываются для 15 тысяч 
студентов.

В МНУ восемь очных факультетов - архитектурно-строительный, горных техноло
гий^ и транспорта, химико-металлургический, энергетический, автоматики и вычислитель
ной техники, механико-машиностроительный, технологий и качества и факультет эконо
мики и права.

На базе университета в 2000 году открыт Южно-Уральский филиал Международного 
центра обучающих систем, действующий под эгидой ЮНЕСКО. Он, единственный из пяти 
существующих в России и странах СНГ, занимается образовательной деятельностью.

В Магнитогорском техническом университете плодотворно работают - молодежный 
научный центр, аспирантура и докторантура, учебно-научный центр с лабораторным 
комплексом (ветеринарно-бактериологическая, нефтепродуктов, создается центр исследо
вания материалов и металлоизделий).

В 2004 году 189 выпускников окончили вуз с красным дипломом. Студенты МГТУ 
участвуют в различных региональных и всероссийских конкурсах и олимпиадах - никогда они 
не возвращаются в родной вуз без призовых мест!

На фестивале студенческого творчества в Екатеринбурге "Уральская студенческая вес

на-2004" МП У в командном зачете получил "Гран-при". МГТУ - единственный вуз, кото
рый имеет 3 спортивные команды, участвующие в чемпионатах страны. Мужская баскет
больная команда "Университет" выступает в высшей лиге: мужская команда по волейболу 
Магнитка-Университет" - в первой лиге России, мужская баскетбольная команда "Метал

лург-Университет" - в суперлиге России, дивизион "Б", является серебряным призером пер
венства РФ в 2003 и 2004 годах.

В областном смотре-конкурсе 2004 МГТУ стал победителем трех номинаций: "Лучший 
трудовой отряд" по организации летнего трудоустройства и занятости студентов, "Выше, 
дальше, быстрее" по физкультурно-массовой и спортивной работе со студентами и "За 
наибольший охват и лучшую организацию культурно-массовой и досуговой деятельности 
студентов".

В МГТУ немало активных, талантливых, творческих студентов. На каждом факульте
те есть свои герои, люди, добившиеся уважения других за какие-либо заслуги, будь то учеба, 
спорт или просто культурно-массовая работа. Например, на факультете горных технологий 
и транспорта учатся активисты, без которых не обходится ни один КВН и праздник - 
Александр Шеянов, Алексей Плетень, Евгений Халипо и Юлин Алексей . Есть и "серьезные" 
спортсмены, такие, как Станислав Петров - чемпион России среди студентов'по пауэрлиф
тингу, или Александр Резепкин - чемпион области по армрестлингу в весовой категории до 85 
кг. А среди девушек - это Эльза Байбурова - мастер спорта по легкой атлетике.

Наша юность, словно поезд
МГТУ - это храм науки, а все мы в нем 

святые великомученики. Эта фраза пестре
ет на многих партах моего вуза. А так ли 
это на самом деле) На столько ли измуче
ны жизнью и учебой студенты) Лучше не 
гадать, а спросить. Итак, мой собеседник - 
студент четвертого курса архитектурно- 
строительного факультета, человек веселый, 
симпатичный, с серьезным взглядом и 
детской улыбкой - Валерий Ломацкий.

- Валера, скажи, почему ты поступил 
именно на стройфак?
- Во-первых, потому что мой папа окончил 

этот факультет. Во-вторых, моя специальность 
'Теплогазоснабжение и вентиляция" очень пер

спективна. А еще я люблю чертить, правда, не 
слишком в этом преуспел.

- А почему ты решил пойти по стопам 
отца, а не выбрал свой путь?
- Потому что папа является для меня авто

ритетом. Мне очень важно его мнение. За со
ветом я в первую очередь иду именно к нему.

- В какой сфере сейчас трудятся твои 
родители?
- Мой папа занимается интернет-техноло- 

гиями, мама же личность творческая - ее увле
кают ткани, шитье.

- А чем кроме учебы ты любишь зани
маться?
- Как раз учиться-то мне лень. Нудно про

сто сидеть над книжками. Мне для достиже
ния какой-либо цели нужен стимул. Напри
мер, в десятом классе я поспорил с папой, что 
поступлю в лицей, и выиграл спор и ружье. 
Правда, немного подкачал и проспорил его на 
первом курсе университета. Зато на третьем 
за отлично сданную сессию мне достался сно
уборд и главным моим увлечением сейчас, как, 
впрочем, и всегда, является спорт.

- А когда и каким видом спорта ты на
чал заниматься впервые?
- Все началось где-то с первого класса. 

Сначала был настольный теннис, потом руко
пашный бой, баскетбол, бег и бодибилдинг. Пос
ледними двумя я занимаюсь до сих пор, а еще 

уже год катаюсь на сноуборде и почти профес
сионально его освоил.

- Каких успехов ты уже достиг и к чему 
стремишься?

- Для меня спорт - это стиль жизни, но 
идти в профессиональный я не хочу, так как 
это отнимает все время, что у тебя есть, не 
остается ни на учебу, ни на личную жизнь. 
Конечно, каких-то успехов я уже добился. Я 
пробежал два марафона. Первый, в Сверд
ловской области: трасса была сложной, 21 ки
лометр в гору и столько же обратно, с разни
цей высот 1600 метров, но там было безумно 
красиво, белый снег, чистый воздух. Второй 
марафон прошел в Москве - это было клево, 
но тяжело, тело просит упасть на асфальт, 
ноги стерты в кровь - вообще надо пробе
жать, чтобы понять. Я не стал победителем в 
общем зачете, но стал победителем для само
го себя.

- В будущем ты планируешь участвовать 
еще в каких-либо забегах?
-Да. этим летом я хочу пробежать ежегод

ный Нью-йоркский марафон.

- Ты, наверное, станешь первым магни
тогорцем, участвующим в нем. Будем за 
тебя болеть.
- Спасибо, но в США я еду не только из- 

за марафона. Я планирую заработать денег, 
найти новых друзей, провести весело время и 
повысить уровень знаний английского.

- Хорошие планы. А насколько хорошо 
у тебя с иностранным языком, ведь со 
знанием только русского далеко не уй
дешь?
- Я неплохо знаю английский язык. Снача

ла я учился в школе с иностранным уклоном, 
затем в частной школе, на втором курсе уни
верситета посещал дополнительные занятия, а 
в начале четвертого курса изучал язык в цент
ре повышения квалификации "Персонал". Те
перь я хочу лучше освоить разговорный язык.

- Ты поедешь один?
- Точно не уверен, но у одного моего дру

га уже возникло желание составить мне ком
панию.

- А у тебя много друзей?
- Да, много. Везде, куда бы я ни приехал, 

я стараюсь заводить новые знакомства, пере
растающие в крепкую дружбу. Хочу, чтобы у 
меня было как можно больше друзей, так жить 
интереснее.

- Какие качества ты ценишь в людях? 
Любой ли может стать твоим другом?
- Самое главное для меня - это искрен

ность и доброта. Если бы это было в каждом 
человеке настолько, насколько нужно, то каж
дый был бы мне другом.

- Как ты предпочитаешь отдыхать, раз
влекаться?
- Мы с друзьями часто выезжаем за город 

на горнолыжную базу или ходим в бильярд- 
клубы.

- Без чего бы ты не смог провести ни 
дня?
- Трудный вопрос. Наверное, скорее всего, 

без друзей. Без них мне очень скучно, правда 
один я бываю редко.

- У тебя есть мечта?

- Да, есть, но она несбыточная. А я всегда 
стараюсь ставить перед собой реальные цели.

- Тогда поведай о том, что ты вообще 
хочешь сделать в этой жизни.
- Все просто: хочу построить дом, женить

ся и вырастить сына.
- Готов ли ты сейчас к осуществлению 
своих желаний?
- Сейчас вряд ли, сначала надо вырасти и 

выучиться. В душе я еще чувствую себя ре
бенком, не готовым к взрослой жизни.

- Есть хорошее выражение "наша 
юность, словно поезд, только разница 
одна, поезд может возвратиться, ну, а 
юность - никогда". Поэтому я пожелаю 
тебе как можно дольше оставаться ре
бенком в душе, но при этом не забы
вать, что нужно идти в ногу со време
нем, держать нос по ветру и глаза ши
роко открытыми.

Ирина Букусова, 
студентка 5-го курса, 
архитектурно-строи
тельного факультета 
МГТУ, специальность 
"производство строи
тельных материалов, 
изделий и конструкций".

Я - симпатичная 
молодая девушка.

История моей жиз
ни проста. Родилась в 
небольшом уютном городке Южного Урала - 
Магнитогорске. В обычной семье. состоящей 
из мамы, папы, сестры и премиленького песи
ка. Окончила замечательную школу №48. В 
ней учились классные парни, которые сейчас 
играют в баскетбольной команде моего вуза 
"Кредо-Университет". Сейчас я студентка 
пятого курса Магнитогорского государствен
ного технического университета. К моим лю
бимым занятиям относятся спорт, общение 
с друзьями и работа в факультетской газете 
Чернильница". Писать начала на третьем 

курсе и, на мой взгляд, успешно. После окон
чания вуза я планирую продолжить журна
листскую деятельность и добиться успехов 
в этом нелегком, но интересном деле.

Она слишком горда, 
чтобы не верить в успех. 

Она так хочет, чтобы все как у всех, 
Но при этом не так. как они...

"Машина времени"

Многоэтажный панельный дом. Та
кой, каких много. Серый. Унылый. В од
ном из подъездов на пятом этаже обыч
ная двухкомнатная квартира. В квартире
- комната, которая всегда залита солнеч
ным светом. В ней тепло и уютно. В ней
- все розового цвета: стены, лампа, люс
тра, рамки для фотографий... Здесь ча
сто играет песня группы "Секрет": "Моя 
любовь на пятом этаже". Кругом амери
канские флаги, даже на обоях, вместо 
штор тоже американский флаг, и по ре
шению обитательницы комнаты эти де
вять квадратных метров - территория Со
единенных Штатов Америки. На двери 
надпись: "No visa - no enter". Немного 
ниже прикреплена баночка из-под чип
сов "Pringles" с небольшим пояснением: 
"Пожертвования в фонд "Таня Либер
ман едет в Америку"!

За письменным столом сидит девуш
ка-десятиклассница, которая без конца и 
края заполняет массу анкет, которые мог
ли бы дать ей возможность осуществить 
свою мечту - уехать в Америку, причем 
навсегда. Программы по обмену опытом,

"Американская мечта
стажировка в Америке, работа в Америке, 
русский студент в американском колледже, 
любая возможность, лишь бы поехать! На 
том же столе лежит много книг: "История 
Америки", "Все обо всех штатах Америки", 
"Американские традиции и праздники", тут 
же брошюра "Президенты Америки". На спе
циальной подставке небольшого пианино стоят 
ноты со словами американского гимна, кото
рый она играет каждое утро, перед выходом 
в школу. "Я все равно когда-нибудь этого 
добьюсь. Я смогу. Я пешком пойду и вплавь 
доберусь до соседнего материка, но я все 
равно буду жить в Америке!" - часто гово
рила она себе.

Мечты об Америке не мешали Тане забо
титься о своих подругах. Особенно, если у 
них что-нибудь происходило в личной жизни. 
"С Кисей совсем плохо, - думала она однаж
ды. - Смотреть жалко. Первая любовь, все 
дела, я понимаю, но чтоб так-то... может, 
письмо ей написать? Вдруг поможет..."

Кстати, Таня, сколько умеет говорить, от
личается остротой языка в хорошем и плохом 
смысле этого слова. Мало кто смог уберечься 
от ее едких замечаний. Мало кто не был ули

чен в каком-либо "смертном грехе", особенно, 
если этот "грех" совершили подруги...

Когда Таня поступила в Тюменский госу
дарственный университет, времени у нее ра
зыскивать американцев в Тюмени, как она 
делала в старших классах, заметно поубави
лось. Однако самые первые, американцы-мис
сионеры, найденные ею, которые преподава
ли всем желающим русским (совершенно бес
платно) американский английский, занимали 
все ее оставшееся свободное время, да и мыс
ли тоже: "Завтра в Тюмень приедет новая 
американская группа, которая, как и все пре
дыдущие, будет двигать идеи своего амери
канского общества на занятиях американско
го английского... Интересно, там будет ка
кой-нибудь красавец, который влюбится в меня 
с первой секунды знакомства и сразу же за
хочет увести меня с собой в Америку, жела
тельно навсегда?" В той группе такого кра
савца не оказалось... да и в следующей тоже, 
и вообще, просто не оказалось. Тогда она еще 
не знала, что через три месяца красавец не 
понадобится: "УРА! Миллион раз ура!! Я еду 
в Америку!! Мне дали визу! Я буду жить в 
американской семье, буду сидеть с настоя-
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II 12 негритят" Дениса Кочанова
Начну со знакомства. Меня зовут Денис 

Кочанов. Возможно вам это имя покажется 
знакомым, поверьте, это не случайно. За пос
ледний год обо мне узнали в разных уголках 
России и зарубежья. Появились преданные 
фанаты и знакомства со звездами нашего шоу- 
бизнеса. Но не будем забегать вперед, давай
те все по порядку. Итак, как все начиналось...

В школе я не был ярким и активным, а 
все больше склонялся к определению "бота
ника", коим я не являлся, так как принцип 
моей учебы ограничивался средним баллом 
4,5. Не прогуливал и не принимал участие 
ни в каких выступлениях и соревнованиях. В 
10-м классе к нам в школу пришел новый 

^учитель ОБЖ, который устроил внутреннюю 
олимпиаду по своему предмету. Я восполь
зовался возможностью не пойти на урок ли
тературы, а поучаствовать в олимпиаде. Когда 
на следующий день объявляли результаты, 
моему удивлению не было предела, так как 
победителем, и поэтому будущим участни
ком городской олимпиады по ОБЖ стал 
именно я. Кроме улыбки и смеха у меня тог
да этот факт не вызвал никаких эмоций. Ну 
кто же знал, что это та самая первая сту
пень к очень далекой вершине. Честь школы 
была в моих руках, действительно, олимпиа
да по ОБЖ - это серьезно! Я понимал что 
мои знания в этом предмете ограничиваются 
общими сведениями из услышанного и уви
денного. Мои попытки отказаться увенча
лись неуспехом. В итоге я все-таки пошел на 
олимпиаду, хотя бы ради галочки. На следу
ющий день в школе, в кабинете ОБЖ, меня 
ожидал преподаватель с поздравлениями. Я 
занял 2-е место по городу, причем у жюри 
были большие споры, мне даже хотели при

судить первое. Таким образом, я начал хоть 
^ак-то проявлять свою глубоко спрятанную 
активность. Потом были еще олимпиады по 
английскому языку, стрельбе, математике, ин
форматике, физике и даже соревнования по 
надеванию противогаза на время. Причем во 
всех из я, так или иначе, преуспел. В 11-м 
классе, как и планировалось, я уже занял 1- 
е место по ОБЖ, но на областную олимпи
аду не поехал. Андрей Евгеньевич, именно 
так звали нашего учителя в военной форме, 
доверил мне прочитать лекцию по безопас- 
ности младшим классам, с чем я успешно 
справился. В итоге где-то месяц ходил по 
разным классам и читал лекции на разные 
темы этого предмета. Именно тогда у меня 
появилась любовь к публичным выступле
ниям...

Потом мои исследования в области трения 
совместно с научным обществом по физике 
были удостоены на научной конференции дип
лома 1-й степени. Затем поступление в уни
верситет, которое, благодаря моим школьным 
знаниям, оказалось несложным. Я набрал 167 
баллов из 200 возможных и поступил на бюд
жетной основе в Магнитогорский государствен
ный технический университет на специальность

" Программное обеспечение вычислительной 
техники и АСУ" факультета автоматики и вы
числительной техники.

Теперь просто учиться для меня было 
мало... Мне надо было себя как-то реализо
вывать. Я пришел в деканат и сказал, что 
хочу принять участие в КВНе. Мне 
ответили, что команда сформирова
на, и что, если набор будет, то по
весят объявление. Мое желание ока
залось настолько сильным, что я 
ходил через день в деканат и напо
минал о себе. В итоге был органи
зован кастинг в актовом зале, где 
грозный пятикурсник, капитан ко
манды, руководил процессом. По
мню, он сказал мне тогда: "Подни
мись на сцену и пошути. Ты же 
кавээнщик! Найдись! Придумай 
что-нибудь, заинтересуй нас..." Я 
был в тупике... Но тут я вспомнил 
пародию на передачу в мире жи
вотных, а потом еще пародию на 
американского переводчика. В об
щем, я в команде! Уже на первое 
выступление мне дают роль веду
щего в сценке, но, к сожалению, 
перед самым выступлением, на ге
неральной репетиции, из-за сказан
ного мною слова "чё" вместо "что", 
меня снимают с этой роли. За все 
выступление я сказал одну реплику 
в роли голоса за кадром. Но зато 
отыгрался на внутрифакультетских 
играх КВН, где мне представилась 
возможность самому стать капита
ном. Под моим чутким руковод
ством была создана команда и под
готовлено выступление. В этот период я от
крыл в себе качества лидера. Наша команда 
завоевала тогда "золото"! Так прошел мой пер
вый год в университете. Мой средний балл 
по-прежнему был 4,5, так что активность ни
как не отразилась на успеваемости.

Меня заметили на выступлениях, поэтому 
на лето пригласили поработать в студенчес
ком лагере в качестве МС (Master of Ceremony 
- ведущий на дискотеках). Я с удовольствием 
принял предложение. До сих пор помню, как 
мне было страшно вести первую дискотеку:
толпа студентов выше меня на голову, все 
смотрят и слушают меня. Потом за месяц мои 
обязанности расширились, и я стал еще орга
низатором детских праздников, а также веду
щим всех мероприятий, проводимых в лагере. 
Поставил "Фабрику звезд", в которой уча
ствовали детишки в возрасте от 4 до 12 лет. 
Во втором заезде на мой голос, звучавший на 
дискотеке, шли из ближайших домов отдыха. 
Я получил некоторую популярность и багаж 
опыта ведения и организации мероприятий.

После каникул я устроился на работу в 
ночной клуб в качестве ведущего. Познако
мился со множеством талантливых людей и 
коллективов, которые выступали у нас. Но 

через месяц был вынужден уволиться по при
чине того, что не успевал справляться с уче
бой. Покончив с работой, я поступил на оч
ной основе на вторую специальность - "Тех
нический переводчик". Следующая сессия 
была тяжелой, так как нужно было сдавать

экзамены по обеим специальностям. Но по- 
прежнему "усердие и труд - все перетрут" и 
по-прежнему мой средний бал в сессиях 4,5. 
Отдохнув от активной общественной деятель
ности, я вернулся в КВН. Только на этот 
раз уже в качестве ведущего. Итак, я веду 
мероприятие университетского масштаба. За
тем устраиваюсь на радио, но по причине 
двух вместо одной сессии возвращаюсь к 
учебе.

2004 год. Зима. Подготовка к экзаменам. 
Бороздя просторы Интернета в поиске мате-
риала, натыкаюсь на анкету, заполнив кото
рую, получаю возможность принять участие в 
кастинге реалити-шоу "12 негритят" на теле
канале ТНТ. Ради смеха заполняю и отправ
ляю анкету. Благодаря экзаменам, я забываю 
об этом и только через неделю, проверяя по
чту, обнаруживаю письмо с приглашением на 
кастинг, один из этапов которого проходит в 
нашем городе. 300 человек из Магнитогорска 
возжелали попасть в шоу. Было 5 туров мес
тного кастинга - 1) анкета, 2) фотография, 3) 
собеседование, 4) медкомиссия, 5) съемка. Из 
трехсот выбрали 6 человек, которые поедут 
на кастинг в Москву. Среди этих счастливчи
ков оказались я и мой друг Григорий, един

ственные из парней. В столице на телекомпа
нию ВИД помимо нас шестерых прибыло еще 
144 талантливых и ярких людей из разных 
уголков России. Московский кастинг длился 
13 часов. За это время мы еще прошли 5 
туров. На следующий день после осмотра до
стопримечательностей мы вернулись в Маг
нитогорск. И ровно через неделю мы должны 
узнать, поедет ли кто-нибудь на следующий 
этап кастинга в Москву. И кто? Эта неделя 
была самой долгой на свете...

В итоге один звонок сильно изменил мою 
жизнь. Я оказался тем самым 1 из 300, кто 
поедет в Москву на окончательный тур кас

тинга. Мой друг Григорий искренне 
радовался моему успеху, причем даже 
больше, чем я сам. Может, потому 
что я еще не осознавал всего произ- 
шедшего?! В Москве нас осталось 
50 из 10000 человек, которые пода
ли заявки на первоначальном этапе 
по всей России. И только избран
ные 24 смогут поехать в Германию 
и попробовать выиграть главный 
приз - 12 кг чистого золота. На 
пресс-конференции местные СМИ 
задавали мне множество вопросов, 
наподобие "Куда я потрачу 12 кг?" 
Но обо всем этом я всерьез не ду
мал. Я не мог поверить, что обыч
ный студент из небольшого города 
может попасть в шоу такого масш
таба... Забегая вперед, скажу, что 
я стал первым магнитогорцем, кто 
принял участие в реалити-шоу на 
центральном телевидении! На месяц 
с лишним половина нашего города 
прильнула к экранам и отправляла 
SMS в мою поддержку.

А я в это время жил в замке в 
Германии, находясь 24 часа в сутки 
под прицелом видеокамер. За это 
время я пережил много приключе
ний! Пел в Ганновере вместе с Фи
липпом Киркоровым на одной сце

не, ездил в Данию, работал в Интернет-кафе 
Берлина и еще много другого. Золото я не 
выиграл, но зато нашел себя!

После окончания проекта я стал зна
менитостью, у меня брали автографы и со мной 
фотографировались, в прессе периодически по
являлись статьи обо мне. В Магнитогорске по 
всему городу висели плакаты с моей фотогра
фией. Даже было предложение остаться в 
Москве и сняться в молодежном сериале, но 
я отказался, так как не собираюсь бросать 
учебу. Поэтому возвратился домой и стал изу-
чать пропущенную программу для сдачи эк
заменов. За месяц мне пришлось изучить весь 
курс. Мой средний балл по-прежнему 4,5.

Скоро мне исполнится 20 лет. Я работаю 
на телевидении диктором новостей и операто
ром ПК в фирме. После окончания универси
тета собираюсь продолжить свою телевизион
ную карьеру в Москве. А пока помимо учебы 
на двух специальностях и работы в двух мес
тах, по-прежнему принимаю участие во вся
ких мероприятиях. И знаете, когда я в чем-то 
не уверен, то вспоминаю знаменитые слова: 
"Намного приятнее сожалеть о том, что ты 
сделал, нежели о том, чего ты не сделал". Не 
упускайте свой шанс!

Тани Либерман"
щим американским ребенком! Ходить по на
стоящим американским л^газинам и по вы
ходным ездить в Нью-Йорк. Поверить не 
могу!!!!" До отъезда было еще целое лето...

"Натус! Дорогая моя подруга! Не могу 
не рассказать тебе эту историю. Я помни
ла, что Вова точно поедет отдыхать в Ла
заревское. Он мне сам сказал, когда мы 
по-товарищески прощались три недели на
зад. Я думала-думала и решила, что по
ехать отдыхать этим летом именно туда сам 
Бог велел! Разумеется, этот выбор был со
вершенно "случаен". Там мы встретились 
на его любимом пляже, конечно, "случай
но", опять-таки. Опять же как-то невзна
чай мы пошли в кафе, потом гулять... я 
сказала, что люблю его... сказала, что не 
смогу дальше без него. Он не поверил. Ре
шил, что я шучу. Проводил меня до комна
ты и ушел. Вначале я чуть не бросилась 
рыдать, но потом решила, что лучше бро
ситься ему вслед и расставить наконец, все 
точки над "i". Он не сдержался и сказал, 
что тоже любит меня. И давно. Из Лаза
ревского мы приехали в разные дни, но, тем 
не менее, вместе! Но ведь осенью я уезжаю 

в Америку. Америка - это исполнение дет
ской мечты. А что же все-таки с Вовой? 
Не можем же мы расстаться?"

И все же в Америку она уехала, а ее лю
бовь... ей пришлось пережить немало испы
таний. А испытание временем, как известно, 
самое сложное... Оттуда она писала много 
писем, которые были полны уже взрослых раз
мышлений о жизни...

"...Дорогая Кися! Умоляю тебя - Будь 
собой! Не следуй стереотипам и модным вея
ниям. Не будь с толпой. Никогда не иди про
тив себя и прислушивайся к сердцу. Ты на
столько подвержена общепринятым нормам, 
настолько беззащитна перед чужим мнением... 
Мне за тебя страшно. Я хочу, чтобы ты была 
уникальной, но при этом прекрасной в своей 
индивидуальности. Не забывай о том, кто ты 
есть, и не позволяй другим забыть об этом. 
Целую, Либерман".

"Купила себе туфли на каблуках, вернее 
босоножки, такие классные. Я их на самом 
деле ношу - сама себя пугаю - неужели взрос
лею?? Еще купила маечку, в тон босонож
кам... в общем, буду блистать! А еще скоро 
по парку начну бегать - с ужасом жду теплых 

дней! Ненавижу спорт. Люблю нездоровый 
образ жизни. Вернее, не люблю, а веду - гам
бургеры, кола... Ладно, сейчас пора учиться 
ради светлого будущего. В обучении в Тюм
ГУ, конечно, пауза, раз я здесь, а не там. 
Если вернусь, надеюсь, родной университет 
меня с радостью примет обратно... ой, тогда 
я буду с Кисей в одной группе. Ну, с другой 
стороны, может в деканате порадуются за то, 
что здесь я продолжаю учиться на той же 
специальности, что и там... и везде учусь. 
Да, это важно. Надо ж это понимать! При
дется надрываться! Мы рождены, чтоб сказ
ку сделать былью! Вперед! Главное, ничего 
не перепутать и не сделать ее пылью..."

Штаты - это хорошо, мечта - еще лучше, 
но любовь, как выяснилось, важнее. У нее 
был не один шанс остаться в Америке навсег
да. И все бы шло как мечталось... но нет. 
Все ее мысли были в России, с ним... Она 
бросила все и вернулась: "ВОВА ДОЖДАЛ
СЯ!! Мы снова вместе. Все, как раньше!!! 
Все-таки нам быть вместе действительно судь
ба! Проверено временем. Я люблю его! А он 
любит меня!"

Вместо эпилога.
А песня, некогда часто звучавшая в ком

нате, иногда играет на волнах тюменской 
радиостанции "Красная армия" во время 
эфира Владимира Долгополова... и конеч
но, только для неё...

Светлана Хлебникова учится на 3-м кур
се филологического факультета ТюмГУ. ра
ботает внештатным корреспондентом в 
службе информации медиахолдинга "Радио 
Западной Сибири" и ведущей музыкальных 
программ на радиостанции "Европа плюс", 
входящей в холдинг. До работы в медиахол
динге "РЗС" принимала участие в создании 
программы "Без шнурков" и "Утро нового 
дня" на тюменском телевидении, "Студия 
ТРТР", позже "Тюменское время". Занима
лась конным спортом. Когда поступила в 
университет, времени стало катастрофи
чески не хватать. Пришлось бросить. Те
перь старается не пропускать соревнования 
по конному спорту, когда их показывают по 
телевизору. Любит слушать музыку и смот
реть фильмы про любовь со счастливым кон
цом. Параллельно с обучением в ТюмГУ окон

чила курсы парикма
хера и маникюриста. 
При каждом удобном 
случае эксперимен
тирует в этой об
ласти на своих дру
зьях, товарищах, 
родственниках и, ко
нечно. родителях. 
Больше всего любит 
заплетать француз
ские косички в афро
стиле.
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Концепция счастья
Александра Быкова

В произведениях разных писателей мы 
встречаем образ героя своего времени. 
Вспомним, например, Чацкого с его знаме
нитой фразой: "Карету мне, карету", кра
сивого и разочарованного Печорина, ну, и, 
наконец, холодного и эгоистичного Онеги
на - все они были представителями своего 
времени, в обществе, сформировавшемся в 
ту эпоху, они были лишними, хотя авто
ры говорят об их незаурядных способнос
тях. Время идет, мир меняется, но, как 
утверждал Булгаков, люди 
остаются неизменными, _____
соответственно и вопрос о \ 
герое своего времени не по
терял своей актуальности.

Я бы хотела рассказать 
об Александре Быкове, - об
ладателе президентской 
стипендии, участнике мно
гих международных конфе
ренций и ко всему этому 
обаятельном и весьма ин
тересном человеке. Я счи
таю, что успех - это путь, 
а не цель, так 
был этот путь 
сандра Быкова?

каким же 
для Алек-

- Александр, как начал
ся твой путь в мир на
уки?
- Еще на втором курсе я 

решил, что буду продолжать 
свое образование в аспиран
туре, соответственно нужно 
пройти определенный кон
курсный отбор, и для того, 
чтобы сделать это успешно, 
необходимо иметь какие-то 
научные работы и публика
ции. Но я не скажу, что это превратилось 
для меня в обязанность - сам процесс позна
ния всегда привлекал меня и был наиболее 
интересным этапом в достижении цели. На 
третьем курсе у нас появился предмет "дета
ли машин", который вел, на мой взгляд, вы
дающийся педагог, Владимир Степанович 
Блинов. Он и предложил мне заняться науч
ной деятельностью. На первоначальном эта
пе работа сводилась к тому, что я помогал 
оформлять учебные пособия. Затем началась 
моя профессиональная деятельность. Влади
мир Степанович предложил мне проверить 
его гипотезу, и в результате математических 
расчетов я пришел к выводу, что его пред
положение верно, то есть подтвердил это на 
основе формул. Ну и в результате мы полу
чили патент на полезную модель - винтовая 
зубчатая передача, за что я и был удостоен 
президентской стипендии.

- Ты считаешь себя одаренным чело
веком?
- Я уверен, что любой человек, имеющий 

желание добиться чего-либо, обязательно до
стигнет своей цели. Но в данном случае для 
студента немаловажную роль играет отноше
ние преподавателя, как к студентам, так и к 
предмету. То есть желание плюс наличие пре
подавателя, умеющего интересно и понятно 
преподнести, порой непростой предмет, яв
ляется залогом успеха.

- Какие качества помогают тебе на пути 
к осуществлению планов?
- Упорство и целеустремленность. Я по 

натуре очень упрямый человек, если мне хо
чется чего-то добиться, то я приложу все 
усилия и сделаю все от меня зависящее.

- Наверное, в школе ты был отлични
ком?
- Да нет, я никогда не гнался за оценка

ми, всегда любил поспорить с учителем. Для 
меня вообще на первом месте стоят знания.

- Безусловно, у тебя были любимые дис
циплины, какие и почему?
- Наверное, теоретическая механика. Еще 

со школы мне нравится раздел физики - ме
ханика, люблю механизмы, детальки всякие. 
Да и вообще стремление к изобретательской 
деятельности появилось у меня с детства: 
очень мне хотелось, Например, моторчик к 
игрушечной лодке приделать, чтобы можно 
было в ванной запускать.

- Ты любишь точные науки?
- Не то чтобы люблю, просто они мне 

легче даются, предрасположенность, наверное, 
есть какая-то. Хотя история, литература, фи
лософия тоже нравятся. Я считаю, что нужно 
быть всесторонне развитым человеком.

- То есть ты считаешь, лучше знать 
всего понемногу, чем быть асом в од
ной области?
- Ну почему понемножку? Я думаю, нуж- 
иметь достаточные знания в определенно

С губернатором Челябинской области 
Петром Ивановичем Суминым

ных областях. Возьмем, например, какого-то 
ученого, допустим, он знает все про голова
стиков: как они живут и чем питаются, а 
другие науки его совершенно не интересуют. 
Я считаю, что это неправильно. Человек 
должен стремиться к познанию, духовному 
совершенствованию. Только тогда он будет 
полноценным и счастливым человеком.

- А в чем для тебя заключается сча
стье?
- Есть определенная концепция счастья 

Шопенгауэра, которую я и считаю наиболее 
близкой для себя. Самое главное - это здо
ровье. Перед сном человек оставляет где-то 
на полке или в тумбочке деньги, ключи, за
писные книжки - все, чего достиг. А ложит
ся спать только со здоровьем и совестью. 
Затем, если мы будем анализировать мир, 
то в конечном счете придем к осознанию 
того, что он серый, безрадостный, и только 
наше сознание окрашивает его в какие-то 
краски, сам мир безразличен к нам, а мы 
относимся к нему с определенными чувства
ми, пытаемся одухотворить его. Если у чело
века серое сознание, то он и видит его уны
лым и неприветливым, а если у человека бо
гатый внутренний мир, он приобщился к ис
кусству, то и окружающий мир видится ему 
ярким, теплым и добрым. Значит, следую
щее - это внутренняя свобода, то есть спо
собность человека нравственно совершенство
ваться. Ну и конечно это определенный на
бор ценностей, для меня это мои близкие.

- Ты считаешь себя счастливым чело
веком?
- Да, у меня есть все составляющие сча

стья: прекрасные родители, любимая девуш
ка, определенные успехи в области науки, 
которая мне наиболее близка и интересна. 
Вообще в формировании моего характера ре
шающую роль сыграли мои папа и мама. Отец 
у меня по профессии военный, он всегда для 
меня служит примером. Мы с ним часто спо
рили, что во многом способствовало моему 
становлению как личности. Моя мама - эко
номист. Заниматься балансами - ее призва
ние. Именно она привила мне стремление к 
совершенствованию.

- В жизни главное - правильно рас
ставлять акценты, уметь видеть - что 
важно, а что не важно. Что для тебя 
является важным в жизни?

- Самое важное для меня - это свобода и 
независимость, как в творческом, так и ма
териальном плане. Я не считаю, что духов
ное выше материального или материальное 
выше духовного. Все взаимосвязано - без 
внутренней свободы невозможна внешняя, а 
внешняя лишь путь к внутренней. Объек
тивно творчество - ценнейшее достояние об
щества, а деньги - мощный рычаг человече
ства, еще со времен древности.

- Я считаю, что очень важно в каче
стве доминирующих сил ра
зума стимулировать положи
тельные эмоции, избегая не
гативных. А ты оптимист или 
пессимист?

- Во все времена были оп
тимисты и пессимисты. Одни 
восклицают: "О, это лучший из 
миров", а другие утверждают, 
что это ужасный из миров. Я 
не придерживаюсь какой-то оп
ределенной точки зрения и 
склонен считать, что все пере
мешалось в этом лучшем из ми
ров, в этом ужасном из миров: 
все здесь - и рай, и ад. Навер
ное, и во мне перемешались оп
тимистичное и пессимистичное 
начала. Хотя, безусловно, об
щаться с оптимистично настро
енными людьми куда более при
ятно, нежели с пессимистами.
- Почему?

- От каждого человека ис
ходит определенная энергетика: 
положительная или отрицатель
ная. Первые притягивают, вто
рые отталкивают. И вообще я 
считаю, что на человека боль
шое влияние оказывает его круг 

общения, знакомые, коллеги.
- А у тебя много друзей?
- Я считаю, что настоящий друг может 

быть только один. Вот взять даже, к приме
ру, такую ситуацию: у тебя есть несколько 
друзей и их интересы сталкиваются, чью сто
рону ты выберешь? Вот видишь, а ты всех 
считал друзьями.

- Но почему нужно обязательно сде
лать выбор?
- А в жизни всегда так, она ставит тебя 

перед выбором, и что ты еще можешь сде
лать? - Выбрать и идти дальше.

- А что для тебя главное в дружбе?
- Это взаимопонимание и взаимовыруч

ка. Если ты можешь положиться на этого 
человека как на себя и будешь уверен, что 
он 

к

сделает все от него зависящее.
- А рядом с тобой есть такой человек - 
настоящий друг?
- Да. Это моя девушка - Катя, она как 

никто другой понимает меня, и именно на нее 
я всегда могу положиться в трудный момент.

- Чем ты увлекаешься, помимо науч
ной деятельности?
- Будучи школьником, я увлекался фут

болом. Но с самого начала было ясно, что я 
не добьюсь в этом виде спорта каких-то 
высот, максимум, на что я был способен - 
это играть за область. Футбол - это тех
ничный вид спорта, здесь волевые качества 
отходят на второй план, если ты можешь 
сделать точную передачу на 30-50 метров, 
то это уже мощно. Пас - это язык футбола, 
если ты не умеешь разговаривать, у тебя 
ничего не получится. Но я настырно не хо
тел бросать его, вообще я по жизни одно
люб, если я что-то выбрал, то переубедить 
меня практически невозможно. Хотя мно
гие мои знакомые поменяли множество круж
ков, каких-то секций, занимались всем - на
чиная с вышивания и заканчивая скалола
занием. Я в своей жизни занимался только 
футболом.

- А как ты считаешь, спорт закаляет 
характер?
- Да, в спорте, как и в жизни, если у 

тебя есть характер, то ты чего-то добьешь
ся, а если нет, то, увы.

- Говорят, что студенческие годы луч
шие в жизни. А какой для тебя была 
жизнь в университете?

- Мне не с чем сравнивать, но, безуслов
но, это один из самых замечательных перио
дов в моей жизни. Ведь именно институт во 
многом помогает самореализоваться.

- Какое самое яркое впечатление оста
нется у тебя от студенческой жизни?
- Наверное, это первый год обучения. 

Первый семестр вообще был сплошным стрес
сом, потому что школьная программа во мно
гом отличается от того, что от тебя требуют 
в вузе, и нужно было как-то приспосабли
ваться. Но хочу сказать, что это было не
легко. Сейчас, будучи студентом пятого кур
са, с уверенностью могу сказать, что самое 
главное - это научиться пользоваться биб
лиотекой. Потому что любое задание сво
дится к тому, что тебе необходимо найти 
определенный материал, и ты идешь прями
ком в библиотеку.

- Ты не разочаровался в своем выборе^ 
специальности и вуза?
- Конечно нет. Именно здесь я смог ре

ализоваться и получаю удовольствие от сво
ей деятельности. Чем во многом обязан не
заменимым преподавателям, таким, как про
фессор Николай Николаевич Огарков, на 
лекции которого все ходят с большим удо
вольствием, а к контрольным готовятся с 
особой тщательностью, профессор Александр 
Викторович Анцупов, замдекана Надежда 
Николаевна Хоменко и многим другим вои
стину великим педагогам.

Не только Александр с трепетом отно
сится к своим преподавателям. Но и они 
выделяют его из тысячи студентов, обучаю
щихся на механико-машиностроительном фа
культете. Н.Н.Огарков: "Его работы всегда 
поражали своей аккуратностью и точностью. 
Безусловно, чувствуется тяга и склонность 
к науке. К тому же он был очень серьезным 
и к любому заданию подходил ответственно 
и в тоже время творчески, со всем своим 
потенциалом". Н.Н Хоменко: "Мне всегда 
нравятся студенты, которым интересен пред 
мет и если от них чувствуется отдача, не 
сомненно, он один из моих любимейших сту 
дентов". Н.Г.Ткаченко: "Получить автомат 
по графике могут только целеустремленные 
студенты, выполняющие все качественно и 
вовремя, именно таким Саша мне и запом
нился".

Когда после встречи с Алексацдром я при
шла в университет, моя подруга попросила 
поделиться впечатлениями, их было так мно
го, что я сказала просто: "Нахожусь под оба
янием личности". Прозвенел звонок, и мы 
побежали на пару, надеюсь, прочитав эту ста
тью, она меня поймет!

X Л 
.

Анастасия Белякова, студентка ме
ханико-машиностроительного факульте
та МГТУ, специальность "технология ма
шиностроения" .

Мне 17 лет. Родилась в маленьком го
родке Белорецке, единственной достоп
римечательностью которого является 
компьютерная школа, которую и окон
чила. Я испробовала себя на разных по
прищах: училась в художественной шко
ле, занималась плаваньем, играла за сбор
ную школы'по волейболу, но настоящее 
удовольствие получаю от журналистс
кой деятельности.

В этом году поступила в Магнито
горский государственный технический 
университет на механико-машинострои
тельный факультет, где в ближайшие 
пять лет буду обучаться специальнос
ти инженера-технолога.
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МЕЧТАЮ СЪЕЗДИТЬ НА НИАГАРСКИЙ ВОДОПАД'
ЕЛИЗАВЕТА БЛРНЁВА. 

фото шпора

В наследство от детства ему досталось 
на удивление мало синяков и переломов. Ди
ректор детского сада до сих пор помнит ти
хого, спокойного, недрачливого мальчика, ко
торый очень любил мультфильмы про кота 
Леопольда и "Ну, погоди!". Мультики Ан
тон Кузнецов и сейчас смотрит с удоволь
ствием, хотя достиг вполне зрелого возраста.

В детстве он три раза прочитал книжку про 
Незнайку, а вот "Приключения Электрони
ка" так и не осилил.

Антон учится на третьем курсе факульте
та физики ТюмГУ. Отчаянно воспротивился 
моей фразе "физики не лирики": "Как это не 
лирики, я вот в СМС слова рифмую". От
личник. Его многие считают ботаником. Ан
тон на прозвище не обижается: "Это у нас
стереотип: если сдал экзамен на пять - зна
чит, ботаник. Заучка - тот, кто с головой

занял третье место по 
университету. Так что но
чью в темном переулке с 
Антоном под руку идти 
совсем не страшно.

Считает, что человек 
создан для того, чтобы 
дарить счастье другим. 
Хотя бы в мелочах. По
этому свою первую по
танинскую стипендию по
тратил на новогодние по
дарки родным и близким.

Технарь. С аппарату
рой на ты. Однажды ле
том около его дома заго
релся трехфазный щиток. 
Пока суд да дело, пока 
пожарные приехали, 
пока... Короче, Антон, 
не долго думая схватил 
огнетушитель и залил 
полыхавший, искривший 
как фейерверк щиток бе
лой пеной. Позже выяс
нилось, что не все огне
тушители можно исполь
зовать для тушения элек
трических щитков. (Дев
чонки! Это же подвиг!)

Таких идеальных, 
как из книжки, не бы-

вает, скажете вы. И ошибетесь. Недавно 
Антон побывал в гостях у нашей газеты. Прав
да, разговаривали мы не о том, какой он, 
Антон Кузнецов, хороший, а о здоровом об
разе жизни, поклонником которого он и явля
ется. Антон не курит, алкоголь не употребля
ет вообще. О том, как ему удалось докатить
ся до жизни такой, он сейчас и поведает.

- Ты круглый отличник. Как удалось -
учиться на физическом факультете очень 
сложно?

ушел в учебу и ничего, кроме нее, у него в 
жизни нет".

Специально для девчонок сообщаю: Близ
нец по знаку Зодиака, раздвоение личности 
ощущает на себе каждый день ("Иногда я жут
ко спокоен, как удав, иногда завожусь споло- 
борота, порой добрый, а порой невыносимый"), 
требовательный к себе и людям, любит гото
вить и может посоревноваться с мамой в при
готовлении борща. Серьезный. Стремится к 
свободе и независимости от родителей, окру
жающих. Три года занимается дзюдо, даже

- Сам удивляюсь! Обычно к экзамену го
товлюсь дня три. Не зубрю, стараюсь по
нять. Верю во все приметы. Халяву, конечно, 
в форточку в двенадцать ночи не кричу, но 
если черная кошка перейдет дорогу, сменю 
путь. Или подожду, пока другой человек прой
дет, он не знает, и ему ничего не будет. Я, 
вообще, человек суеверный. С верой легче 
жить, а ни во что не верить нельзя.

- Приходилось сдавать экзамен с тех
ническими средствами, как в фильме о 
Шурике?
- Наши преподаватели - люди подкован

ные и бывалые. Один нам сразу сказал: 
"Длинные волосы за уши, никаких высоких 
воротников и проводов к телефонам". Был 
случай, когда студенты пронесли на экзамен 
карманный компьютер, не знаю, удалось ли 
им сдать, но вот забить в него пятьдесят 
вопросов - это надо постараться! Самое луч
шее техническое средство - шпаргалка в кар
мане брюк. Или учеба. В зимнюю сессию 
сдавал экзамен по ядерной физике. Выучил 
все от а до я. Даже во сне ядерный реактор 
увидел, на котором объяснял соседу какие- 
то явления.

- Специализируешься по связи. Можешь 
собрать и разобрать сотовый, как авто
мат Калашникова?
- Снять батарейку, вытащить симку и об

ратно? (Смеется) Как автомат с закрытыми 
глазами не разберу, но вот с паяльником, ду
маю, получится.

- Антон, как ты докатился до здорово
го образа жизни, в мире столько со
блазнов?
- Воспитание родителей. А в школе та

ких хороших мальчиков толкали везде. В 
Тюмени под эгидой Наркологического реа
билитационного центра существует движение 
"Волонтер". Я, школьником, был председа
телем этого движения. Мы занимались про
пагандой и профилактикой, проводили тре
нинги. Основные проблемы, с которыми при
ходилось сталкиваться - дурное влияние сре
ды или родителей. От дурного влияния себя 
оградить нельзя. Но можно ему сопротив
ляться. Сейчас я не активный участник, не 
пропагандист, здоровый образ жизни (не пью 
и не курю) выбрал для себя как самоцель. 
На шумную вечеринку меня можно пригла
шать безбоязненно, никому не помешаю. Не 
вполне знакомые люди удивляются, говорят, 
да ты что, давай выпей с нами. Порой быва
ют мелкие конфликты.

- А друзья не говорили: наш Антон 
"не пьет и не курит, лучше бы пил и 
курил"?
- Нет, таких случаев не было. Может быть, 

кто-то посторонний и говорит...
- Лев Толстой не любил пьяниц. Но в 
некоторых случаях, когда алкоголь по
зволял человеку расслабиться и раскрыть 
себя, он "благословлял" вино. Как ты 
на это смотришь?
- Я знаю некоторых людей, которым, что

бы раскрыться, не хватает всего чуть-чуть. 
Для меня процесс самораскрытия зависит не 
от того, сколько я выпил, а от компании, 
людей.

- Тогда как ты расслабляешься?
- Люблю активный отдых. Иногда просто 

необходимо побегать, подурачиться или погу
лять по улице, посмотреть на ночной город. 
Можно расслабиться и отдохнуть в кафе или 
на дискотеке.

- А как ты снимаешь стресс?
- Чашкой кофе. Музыка помогает, люблю 

лирические рок-баллады, инструментал.
- Твой любимый напиток?
- Кофе и коктейли. Мы с друзьями обыч

но делаем молочный коктейль с кофе и ба
нанами.

- Половина города сегодня сидит в тре
нажерных залах, вторая половина - бе
гает на стадионе. Не имитация ли это 
здорового образа жизни?
- Молодежь всегда стремилась к активно

му отдыху. Я не скажу, что здоровый образ 
жизни популярен, популярен спорт. Раньше 
было меньше возможностей, сейчас больше 
спортзалов, тренажеров. А у меня еще в шко
ле дилемма - спорт или образование - разре
шилась в пользу последнего. Поэтому хожу 
только на физкультуру, на дзюдо.

- Если твоя любимая девушка закури
ла, что будешь с ней делать?
- Я не буду ставить ультиматум: либо я, 

либо сигареты. Всегда можно найти причину 
появления пагубной привычки и разобраться.

- Какие качества ценишь в людях?
- Мудрость, рассудительность, взаимоува

жение, целеустремленность, неординарность, 
харизматичность. Человек должен выделять
ся из массы, ни в коем случае не идти за 
толпой. Открытость и честность. Жить надо 
честно.

- Служба в армии входит в рамки здо
рового образа жизни?
- В планы. После окончания университета 

пойду на год, отдам долг Родине. Тем самым 
получу свободу - не бегать же до 27 лет или 
не становиться же сельским учителем, актив
но переписываясь с военкоматом. А мужчи
ной можно стать и на гражданке. Дедовщина 
в обычной жизни тоже присутствует. Все по
знается в сравнении.

КИНОЗАЛ j

ГАМБИТ ПЕРЕГНАЛ ДОЗОР ПО КАССОВЫМ СБОРАМ
ВАЛЕРИЯ ГУРИЧОНОК

"Турецкий гамбит"
По одноимённому роману Бори

са Акунина
Режиссёр: Джаник Файзиев
Автор сценария: Борис Акунин 
П родюсеры: Константин

Эрнст. Анатолий Максимов. Лео
нид Верещагин

В ролях: Егор Бероев (Эраст 
Фандорин), Ольга Красько (Варвара 
Суворова), Александр Лыков (Пере
пёлкин, он же Анвар Эфенди). Юрий 
(Гоша) Куценко (Исмаил-бей). 
Дмитрий Певцов. Даниэль Ольбрых- 
ский. Виктор Вержбицкий. Александр 
Балуев, Владимир Ильин. Марат Ба
шаров. Андрей Краско.

В конце февраля одновременно в 
364 кинотеатрах страны начался по
каз нового российского фильма "Ту
рецкий гамбит", посвященного оче
редным подвигам одаренного сыщи
ка Эраста Фандорина. Кинопродукт

представлен общественности под лей
блами "Первого канала" и студии 
Никиты Михалкова "ТриТэ".

Успех оглушительный. Сенсация - 
уже сейчас фильм догнал и перегоня
ет "Ночной дозор" по кассовым сбо
рам, очередей в кинотеатрах удалось 
избежать благодаря бронированию 
билетов и предварительной продаже.

Кто же такой господин Фандо
рин? Эраст Фандорин "оглушитель
но красив, невозможно умен, отча
янно изобретателен и феноменально 
смел". В каждом фильме в него влюб
ляется женщина. Он обладает счаст
ливой способностью никогда не про
игрывать в азартные игры, будь то 
карты, казино или русская рулетка с 
револьверами.

Появившись в "Азазели" двад
цатилетним и наивным, Фандорин 
в конце получает поседевшие воло
сы и легкое заикание. Кстати, Егор 
Бероев, исполнитель главной роли в 
"Турецком гамбите", признался жур
налистам, что, так же, как и Фан
дорин, заикается, когда разговари
вает с девушками.

Фильм не следует за книгой во 
всех подробностях. Но без этого не 
получилось бы хорошего кино.

Сюжет: 1877 год, русско-турец
кая война. Титулярный советник 
Эраст Фандорин под видом сербского 
волонтера пробирается в главный 
штаб русского командования с важ
ным секретным сообщением. По пути 

он знакомится с очаровательной ба
рышней Варваровй Андреевной Су
воровой, направляющейся в располо
жение русских войск, чтобы повидать
ся с женихом Петей Яблоковым - 
шифровальщиком генерального шта
ба.

У генерал-адъютанта Мизинова 
есть для Фандорина задачка не из 
простых. Речь идет об Анваре Эфен

ди, секретаре султана Абдул-Гами- 
да. Турок лично возглавляет секрет
ную операцию против русских. Гос
подин отчаянный, с авантюрной жил
кой. Вполне может сам появиться в 
русской ставке и сойти за "своего" 
благодаря европейской внешности и 
безупречному владению несколькими 
языками, как, впрочем, и оружием.

Начинается борьба между двумя 
умами. Сюжетом движет подмена 
подозреваемых. "Кто он, преслову
тый Анвар, - французский журна
лист Эврэ или английский корреспон

дент, а может бьггь, румынский офи
цер?" - пытается разгадать мучитель
ную головоломку Фандорин. Анвар 
же не дремлет и подсовывает титу
лярному советнику очередную куклу.

В результате дезинформации ту
рецкие войска берут незащищенную 
Плевну. Войну выигрывают не сол
даты на полях сражений, не гений 
полководцев и количество пушек, а 
шпионы... Жестокая и горькая прав
да.

Наши начинают героическую оса
ду. События войны 1877 года пере
даны с точностью. Подробности 
штурма, расположения войск воссоз
давали по историческим документам, 
военная форма солдат и офицеров 
копирует музейные экспонаты.

Шикарные болгарские пейзажи, 
яркие красочные костюмы, любовная 
интрига (Варенька таки влюбляется 
в Фандорина, но судьба...) и шпи
онские страсти (гамбит разыгрыва
ют не только за шахматным столом), 
плюс спецэффекты (удачно передан 
мыслительный процесс Фандорина, 
а от сцены расстрела русского кор
пуса на глаза наворачиваются сле
зы) и рискованная игра каскадеров 
делают фильм интересным и для зри
теля привлекательным. К тому же 
патриотические чувства вызывает. На 
"Гамбит" можно ходить всей семьей.

Актерский состав поражает. Ба
шаров, Певцов, пусть и в эпизоди
ческих ролях странноватого изобре

тателя и кудрявого красавца гуляки 
гусара, Александр Балуев в роли ге
нерала Соболева, Александр Лыков 
неожиданно после "Ментов" и "Улиц 
разбитых фонарей" в серьезной роли
- именно он играл скрывавшегося под 
личиной русского офицера турецкого 
шпиона. Из лысого носатого Гоши 
Куценко очень даже колоритный Ис- 
маил-бей вышел. Нуоа Ольга Крась
ко - русская Мила Йовович. Созда
телям фильма удалось собрать звез
дный состав. Не хватает Олега Мень
шикова, но его мы увидим в другой 
картине о Фандорине - "Статский 
советник" на подходе.

У англичан есть Шерлок Холмс 
и Эркюль Пуаре, у французов - ко
миссар Мегрэ, у нас теперь Эраст 
Фандорин. Согласитесь, достойная 
компания.

P.S. Фильм о Фандорине соби
раются снять и в Голливуде. Это 
будет тоже "Азазель", а режиссер
- Пол Верховен. Что получится у 
человека, снявшего "Робокопа", 
"Звездный десант" и "Вспомнить 
все" с Шварценеггером, предсказать 
не может никто.
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ЭКСПЕДИЦИЯ j Гонка людей, а не машин...
лидия дробыш

фото iarr-'c-t

28 февраля в 18.15 диспетчер железнодорожного вокзала объявила о 
прибытии необычного поезда "Экспедиция", что движется по маршруту 
Мурманск - Владивосток. В составе из четырнадцати вагонов едут ру
ководители состязания, пресс-центр, гости - известные люди: Николай 
Дроздов, Олег Митяев, Никита Высоцкий и многие другие звезды телеэк
рана, знаменитые музыканты, журналисты и победительницы конкурса 
резервных участниц. Все они везут к финишу гонки 15 килограмм чисто
го золота.

Первые гудки приближающегося поезда послужили сигналом для жур
налистов, которые отправились на пресс-конференцию с организатора
ми приключенческого маршрута "Экспедиция - Трофи 2005". Небольшой 
вагончик вместил в себя представителей тюменских газет, радио и те
левидения. На кожаном диванчике расположились: Александр Давыдов, 
комиссар автопробега и автор концепции, а также Михаил Жарков, ди
ректор по связям с общественностью. Именно они подробно рассказали 
о беспрецедентной гонке на внедорожниках, маршруте, длиной в 14 000 
километров, которые предстоит проехать участникам в течение ни много 
ни мало четырнадцати дней.

- Скажите, как возникла идея 
проекта?
- Мы посчитали, что у России 

есть возможности для создания этого 
грандиозного мероприятия. Ведь ни 
одна страна в мире не обладает трас
сой в 14 000 километров! Гонка не
пременно войдет в книгу рекордов 
Гиннесса как самая протяженная 
зимняя гонка в мире по территории 

одного государства. По условиям ко
манда участников состоит из пяте
рых мужчин и одной женщины. 
Представители регионов России и 
иностранных государств объедини
лись в тридцать шесть команд, ко
торые стартовали 23 февраля на бе
регу Кольского залива. Зрелище 
было грандиозное, да и сам проект 
непременно будет успешным.

- На следующий год планиру
ется подобная экспедиция?
- Да. На сегодняшний день уже 

можно однозначно ответить на этот 
вопрос.

- Кто же участвует в таком 
экстремальном соревновании?
- Люди разных социальных 

групп. Есть фанаты путешествий, 
которые собирают автомобили сами. 
А есть просто любители, прошед
шие отборы, которые проходили в 
Москве, Санкт-Петербурге, Влади
востоке, Красноярске и Екатерин
бурге. Участники не обязательно дол
жны увлекаться гонками професси
онально. Главное - желание и воля 
к победе.

- Какие машины наиболее 
стойкие и быстрые?
- Около И марок автомобилей 

участвует в состязании, но это гон
ка не машин, а людей. Именно та
ков лозунг проекта. В первую оче
редь должны проявиться 
человеческие качества участников. 
Креативность также приветствует
ся. Вот, например, на маршруте 
•Москва - Екатеринбург было дано 
задание тащить на тросе автомобиль. 
Команда аэропорта Внуково поста
вила машину на сноуборды и при
шла одной из первых к финишу эта
па. Молодцы, ребята! В любом слу
чае выиграет самый сплоченный и 
дружный коллектив, а не марка ма
шины.

- Где и чем завершится гонка?
- Семь команд выйдут на старт 

заключительного этапа 
Хабаровск - Владивосток. 
Финиш состоится на мая
ке в бухте Золотого Рога 
во Владивостоке. Именно 
там победители получат 
заслуженные слитки золо
та, завоеванного в честной 
борьбе. Кроме того, все 
участники будут награжде
ны медалями: золотые до
станутся дошедшим до фи
нального этапа, а серебря
ные - всем остальным гон
щикам, участвовавшим в 
"Экспедиции - Трофи".

Вручить медали и при
зы участникам едут пасса

жиры поезда, на котором и прохо
дила конференция. Они, правда, 
предпочли не выходить на обозре
ние журналистам. Наверное, гото

вились к кульминации всего проекта 
- шоу на озере Байкал. Напомню, 
что на льду великого озера состоит
ся концерт с участием Олега Митя
ева, "Бони М" и байкальских шама
нов. Организаторы мероприятия обе
щают удивительное зрелище: ледя
ной город, освещенный факелами...

Впрочем, все движение поезда 
станет для гостей сплошным развле
чением. Они могут посетить вагон- 
ресторан, вагон-кинотеатр, выстав
ки и многое другое. На то они и 

гости! Кроме того, пассажиры име
ют уникальную возможность прой
ти любой из этапов гонки вместе с 
командой, испытать все те чувства, 

которые испытывают гонщики-уча
стники проекта. Интересно, кто ос
мелится воспользоваться этим пред
ложением?!

Участники же гонки будут все 
отведенное им время с большой ско
ростью преодолевать препятствия, 
которые приготовили им организа
торы. Самое трудное, конечно, это 
знаменитые российские дороги, по 
которым уж точно без особой сме
калки и умения крепко держать руль 
никак не проехать.

Ну а зрителям всего этоя» 
мероприятия остается лишь 
блюдать за смельчаками и 
ждать очередных новостей с 
непредсказуемых дорог нашей 
страны. Участники соревнова
ний заслуживают глубокого 
уважения. Ведь для того, что
бы отправиться в путь по зим
ней трассе, нужна смелость и 
огромное желание стать самым 
бесстрашным путешественни
ком, сумевшим преодолевать 
трудности вместе со своими то
варищами по команде - людь
ми, с которыми мчишься к по
бедному финалу на тяжелом 
бездорожнике...

75-ЛЕТИЕ ТюмГУ j

ГЕОРГИЙ БАБКИН "Может, вы слишком туго
Сергей Григорьевич

Сипачев
Неординарность человека часто не про

является сразу. Вернее ее, эту неординарность, 
обнаруживаешь постепенно. Неспроста в по
словице говорится о необходимости съесть вме
сте пуд соли, чтобы прилично понять челове
ка. Однако Сергея Григорьевича Сипачева я 
так до конца и не понял, хотя провел в его 
обществе очень много времени. И на работе, 
и особенно вне института. Выезды на рыбал
ку, за грибами да и просто на природу после 
напряженной деканской недели (Сергей Гри
горьевич был одно время деканом химико-био
логического факультета) и во время отпусков 
были регулярным, почти ритуальным действом. 
Очень часто к нам присоединялся П.Г. Бара
банов. Собственно, было трудно сказать, кто 
к кому присоединялся.

Долгие поездки на машине, естественно, 
сопровождались разговорами с одним услови
ем: по возможности не затрагивать производ
ственную деятельность. Хотя, конечно же, 
избежать обсуждения острых институтских 
проблем было невозможно.

В институте ходили легенды о требова
тельности, придирчивости, грубости доктора 
сельскохозяйственных наук Сипачева. Жало
бы сыпались и в профком, и в партийную орга
низацию. Жесткая, часто непримиримая пози
ция, которую занимал Сергей Григорьевич на 

ученых советах и разного рода собраниях, со
здавала ему устойчивый образ неудобного, кап
ризного человека. Он быстро портил отноше
ния и на факультете, и в институтских верхах. 
И, по всей вероятности, этот не слишком при
влекательный типаж таким бы и остался в моей 
памяти, если бы после одного изнурительного 
заседания в конце недели он не подошел к нам 
с П.Г. Барабановым и не сказал:

- Мужики, если поедете на рыбалку, при
гласите меня. Я окончательно выдохся. На 
моей машине. Может, в воскресенье съездим?

Предложение было довольно неожидан
ным. Ни Барабанов, ни я в числе друзей 
Сипачева не значились. Мы с Павлом Геор
гиевичем переглянулись и согласились. Тем бо
лее, что мы уже договорились ехать. Свежий 
человек в рыбацкой компании всегда интере
сен, пусть даже с изъянами характера.

Разговор в машине во время этой пер
вой поездки был вялым. Говорили в основ
ном о рыбацких делах и грибных местах. 
Приглядывались мы с Павлом Георгиеви
чем к нашему новому компаньону. Наслы
шанные о высокомерии и неуживчивости док
тора Сипачева, мы ожидали проявления этих 
качеств в том или ином виде. Однако кра
сивый светловолосый наш спутник оказался 
покладистым, очень доброжелательным че
ловеком. Помог Павлу Георгиевичу подта
щить к берегу лодку. Остроумно шутил. 
Обещал нас обрыбачить. На своих надув
ных лодках мы переплыли на другую сторо
ну Сазоновской прорвы, где нас ждала на 
этот раз рыбацкая удача. Сергей Григорье

вич азартно рыбачил. Мы расположились 
неподалеку один от другого в кустах и я с 
некоторым удивлением наблюдал, как по- 
детски непосредственно реагировал Сергей 
Григорьевич на капризы рыбной ловли. Не
возмутимый Барабанов тоже поглядывал на 
Сипачева и улыбался...

Возвращались мы поздно. На въезде в 
город Сергей Григорьевич сказал:

- Ваша компания мне по душе. Главное - 
без водки и обсуждения институтских дел. Если 
не возражаете, поедем в следующее воскресе
нье? Везу я.

Так началось наше знакомство и позже 
дружба.

На неделе, ближе к ее концу, заходит в 
деканат Барабанов, и мы быстро решаем свои 
рыбацкие дела. У двери он оборачивается и 
говорит:

- Наш с тобой новый приятель опять 
устроил шум. Отчислил с третьего курса от
личника, увольняет третью лаборантку. В об
щем, он в постоянном конфликте со всеми. С 
чего бы это? Хороший, вроде, мужик, покла
дистый.

- Не знаю. Но хотелось бы знать. Вы у 
него на факультете работаете, вот и поинте
ресуйтесь. Из первых рук, так сказать. Мне 
это тоже интересно.

- А может, спросить самого? Возмож
ность в воскресенье будет. Прикинуться эта
ким простачком... Тем более повод есть. От
числил хорошего студента. На моих семина
рах - блестяще отвечал.

- Но мы договорились. Никаких произ
водственных вопросов.

- А я как бы невзначай...

Вторая наша поездка в рыбацком смысле 
тоже была удачной. Сматывали удочки, су
шили лодки. Я чуть задержался на берегу и 
когда подошел к машине, увидел жестикули
рующего Сергея Григорьевича.

- Как я мог простить пьянство в обще
житии и избиение девушки? - его правая рука 
рассекала воздух в такт словам.

Увидев меня, он сказал:
- Давайте спросим более опытного дека

на, стал бы он терпеть на факультете студен
та, который пьет в общежитии и избивает де
вушек?

Я понял, что речь шла об исключенном 
студенте, о котором упоминал Павел Георги
евич.

- А они у него в общежитии не пьют, 
предпочитают дома - пошутил Барабанов.

Однако Сергей Григорьевич завелся, и 
остановить его было трудно.

- Вы, Павел Георгиевич, уже, наверное, 
десятый, кто задает вопрос, почему я исклю
чил отличника. Да для его же блага! Чтобы 
понял, что подлое поведение неизбежно будет 
наказано. Меня не столько пьянка возмути
ла, сколько рукоприкладство, да еще в отно
шении своей сокурсницы.

Когда выехали на шоссе, он заговорил 
снова:

- Вы же знаете, что говорят обо мне в 
институте. Грубый деспот, самодур и так да-
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Грузовики на виражах
ЛИДИЯ ДРОБЫШ

То, что происходило 26-27 фев- 
ра.\я в Силкином Логу, что возле де
ревни Кулаково, трудно передать сло
вами. Люди пришли-приехали посмот
реть на увлекате.\ьное зрелище - вто
рой этап Кубка России по автокроссу 
на грузовых автомобичях. Первый этап 
состоялся ранее в Рязани.

Участники из Тюмени, Курга
на, Екатеринбурга. Режа и других 
городов России боролись за право 
называться лидерами чемпионата. 26 
февраля состоялись контрольные за- 
•I соревнований. Они показали, 

готов бороться за первое место. 
Несколько "слабых" автомобилей не 
устояли перед скользкой дорогой и 
крутыми виражами... Они сошли с 
трассы и все оставшееся время про
стояли за ограждением. Просто не 
повезло! Устоявшие же перед сколь
зким маршрутом гонщики продол
жили заезды на следующий день.

27 февраля. 11.00 утра. Грузо
вики марки "ГАЗ-53" и "ЗИЛ-130" 
подъехали к началу трассы. Коммен
татор представил участников и объя
вил начало заключительной части 
соревнований.

В финал попали сильнейшие из 
сильнейших. В заключительном за
езде участвовало около 12 машин. 
Прозвучал гонг, грузовики тронулись 
с места. Они с трудом вписывались 
в повороты, тяжело поднимались на 
склоны. Можно, конечно, и помед
ленней. но тогда ведь не получится 
• и! До финиша доехали лишь луч- 

машины, остальные образовали 
небо.\ьшую аварию на крутом пово
роте. В классе ТАЗ-53" золото до
сталось Сергею Глинских из Режа, 
серебро и бронзу получили участни
ки из Кургана и Режа соответствен
но. На "ЗИЛе-130" лучшее время 
показал Сергей Гилев из города Кур
гана. второе и третье место: города 
Реж и Тюмень.

Глядя на счастливые лица гон
щиков. хочется самому попробовать 
сесть за руль грузовой машины. О 
том, как стать не просто болельщи
ком. но и участником, я узнала у 
гостя из Кургана, пятикратного чем

пиона России по автокроссу, Сергея 
Колтакова.

- Скажите, что нужно для уча
стия в автокроссе?
- В первую очередь, необходимо 

получить права. По закону права 
выдаются лицам, достигшим восем
надцати лет, как известно. Во-вто
рых, нужно создать, "построить" 
собственную машину согласно тех
ническим требованиям. Это не про
сто. Надежным должно быть все: 
от мотора до сидения. Ну и третий 
шаг - это подача документов, заяв
ка на участие.

- Платить деньги за участие 
надо?
- Да. Машина требует затрат: 

оформление паспорта, лицензия. Еще 
первый взнос надо внести. В общем, 
не дешевое удовольствие, но ведь 
главное - это те чувства, которые ис
пытываешь, когда едешь на грузо
вичке по неровной трассе со скорос
тью, скажем, 100 километров в час.

- А девушки участвовать мо
гут?
- Почему нет... В подобных со

ревнованиях девушки участвуют, но, 
конечно, реже, чем мужчины. Я счи
таю, что девушка за рулем - это 
красиво, но только если она уверена 
в своих силах и права на машину 
она заработала, а не купила, как ча
сто бывает. Знаете, если человек 
любит экстрим, скорость, то не имеет 
значение, какого ты возраста, пола. 
Главное - желание, трезвая голова, 
ну и материальная обеспеченность 
не помешает.

Автоспорт набирает популяр
ность. Если вас привлекают крутые 
виражи и скорость, то собирайте ма
шину и наслаждайтесь быстрой ез
дой. Только помните, что жизнь у 
вас одна, а трасса - вещь непредска
зуемая. Ну а если вам нравится про
сто наблюдать за зрелищем и болеть 
за "сумасшедших" ребят на грузови
ках, то ждите следующего Кубка по 
автокроссу. Приезжайте и наслаж
дайтесь хорошей, профессиональной 
ездой. Я, например, получила огром
ное удовольствие, посмотрев на кра
сивые гонки и пообщавшись с удиви
тельными людьми, которые любят 
свое экстремальное дело.

ИРИНА АЛЕКСАНДРОВА. 
АННА ЮХМАНОВА

27 февраля в ОДК " Нефтя
ник" прошел первый отборочный тур 
XI ежегодного открытого конкурса 
красоты "Имидж - 2005", в кото
ром мы приняли непосредственное 
участие.

Всё началось, когда мы увиде
ли заветную листовку в универси
тете. "А почему бы и нет?" - про
мелькнула мысль в наших головах. 
Конечно же, особых надежд на 
победу мы не питали, просто стало 
интересно посмотреть на "кухню".

Чтобы стать участницей конкур
са, необходимо было заполнить ан
кету в РИА "Блиц". Там нас при
ветливо встретила охрана и даже 
пожелала удачи. После заполнения 
анкет нас любезно измерили. Тут 
мы и узнали свои истинные объё
мы! Получив напутствие от работ
ника агентства, мы отправились до
мой в предвкушении славы.

И вот долгожданный день на-

"Имидж
ВЗГЛЯД ИЗ

стал. Первое, что мы увидели у 
"Нефтяника", была толпа девушек, 
стоящих у главного входа. Как ока
залось, проход для участниц нахо
дился с торца здания, куда нас од
ними из первых и привело журна
листское чутьё.

Яркое воображение рисовало 
нам просторные гримёрные с боль
шими зеркалами и мягкими дива
нами, но все мечты рухнули, когда 
мы увидели ЭТО... Нашей обите
лью стало грязное закулисье. Взо
ру предстали железные балки, ста
рые осветительные приборы, дос
ки, пыльные сломанные декора
ции, бюст В.И. Ленина (почему- 
то смотрящий в стену) и даже пуш
ка!!! Смирившись с полевыми ус
ловиями, мы нашли себе укромный 

угол с одной- 
единственной 
ширмой, где раз
местились аж 
семь человек.

Надев ку
пальники и туф
ли на каблуках, 
мы слились с 
толпой полуго
лых девиц. При
шло время полу
чать номера. Те
перь у каждой из 
нас было "имя".

Через неко
торое время на
чалось общее по
строение. 116 де-

- 2005 - 
-ЗА КУЛИС!

вушек разместили на сцене. Мы 
чувствовали себя как селёдки в бан
ке. Простояв в одном положении 
около 15 минут и прослушав "объяс
нения" менеджеров, мы начали жа
леть, что пришли. Но когда открыл
ся занавес, это ощущение смени
лось на лёгкое волнение.

Нам предстояло короткое дефи
ле по подиуму, который был похож 
на трамплин, так как он прыгал под 
ногами и внушал панический страх. 
Затем следовал выход "пятерками . 
Каждая девушка подходила к мик
рофону и рассказывала что-то о 
себе. Наши номера были далеко за 
50, так что нам пришлось долго 
ждать своей очереди. За кулисами 
девушки вели себя довольно спо
койно и не ломали друг другу каб
луки, как предупреждали нас опыт
ные подруги. Хотя кто знает, что 
будет дальше.

Первая часть тура закончи
лась, жюри ушло на совещание, а 
мы остались в ожидании резуль
татов.

К сожалению, в полуфинал про
шла только одна из нас, в компа
нии еще с 71 претенденткой. Все 
они будут бороться за путёвку в 
финал 20 марта вместе с девушка
ми, которые пройдут второй отбо
рочный тур (13 марта).

А если серьёзно, участие в по
добном конкурсе помогает приоб
рести уверенность в себе и раскре
поститься.

затягиваете гайки?"
лее. А что мне прикажете делать, если в ла
боратории исчезает спирт в значительном ко
личестве, если преподаватели систематически 
опаздывают на лекции, лаборанты вообще 
приходят на работу и уходят с нее, когда им 
заблагорассудится, а о посещаемости студен
тов и говорить нечего.

Он явно нервничал. И с паузами про
должал:

- Почему мои попытки навести элемен
тарный порядок на факультете воспринима
ются как грубость? ... Да, я с такими людь
ми говорю грубо. Но неужели К., преподава
тель со стажем и прошлыми заслугами, не 
знает, что опаздывать на лекции недопусти
мо... Как я могу нормально говорить с лабо
ранткой, которая забыла включить калорифер 
и заморозила флору, которую мы с трудом 
вырастили? Я что, требую от них трудового 
подвига?

Мы с Павлом Георгиевичем молча слу
шали монолог о наболевшем. Старая как мир 
проблема дисциплины и напрямую от нее за
висящая эффективность работы коллектива.

- А мне говорят, надо помягче, погуман
ней. поговорить, предупредить... Мягче я не 
могу, не привык. Меня с детства приучили к 
порядку и дисциплине... Вот вы. Георгий 
Сергеевич, отчислили бы студента за такое?

- Без колебаний.
- И вас бы не посчитали бессердечным 

извергом. А меня считают...
Почему? То, о чем говорил Сипачев, мне 

было близко и понятно. И я молчал. Во вре
мя одной из пауз Павел Георгиевич спросил:

- Может, вы слишком туго затягиваете 
гайки? Резьба срывается...

- Вот, вот. Мне и это говорили. Дескать, 
зачем делать трагедию. Ну, опоздал человек 
на пять - десять минут... Ну, отпустил с лек
ции на десять раньше. Поговори, предупреди. 
В общем, повоспитывай. Зачем сразу выго
вор, увольнение... Словно доцент, которому 
скоро на пенсию, не знает, что опаздывать на 
лекции нельзя, что лаборант должен строго и 
неукоснительно выполнять свои обязанности, 
а студент - быть на занятиях...

- Сергей Григорьевич, дорогой, но ведь 
это административный идеализм. - Павел Ге
оргиевич снова воспользовался паузой. - Ду
маю, нарушения дисциплины совершают глав
ным образом те, кто прекрасно осознают, что 
они делают. Конечно, это внутренняя несоб
ранность человека. Надежда, авось сойдет...- 
Если дисциплину не воспитали в детстве как 
внутреннюю потребность, дальше уже слож
ней. Что мы и имеем в ежедневной нашей 
работе

- Ты, Павел Георгиевич, договаривай. Если 
нет внутренней, как ты говоришь, собраннос
ти, заложенной воспитанием в детстве, зна
чит, надо держать преподавателя, работника, 
студента в страхе за потерю своего места в 
зрелом возрасте. Или я не прав? Если не 
хочет работать за совесть, пусть работает за 
страх... Или уходит.

- Я бы с вами согласился, - Павел Геор
гиевич. несмотря на значительное возрастное 
старшинство, обращался к Сипачеву на "вы" 
- если бы не одно очень важное обстоятель

ство: работающий за страх творцом никогда 
не станет. Это всегда ремесленник, в самом 
худшем значении этого слова. А вот среди 
разболтанных, иной раз пьянчужек - талант
ливые не редкость.

- И снова, Павел Георгиевич не догова
ривает. Кому нужен плохой ремесленник, осо
бенно в вузе? Вот и гнать такого специалиста 
из института поганой метлой! Об алкоголиках 
я и слышать не хочу.

- Но ведь мы с вами воспитатели. Мо
жет, стоит повозиться, а то повыгоняем всех, 
кто работать будет?

Под аккомпанемент этого не злобного, но 
довольно резкого спора мы въехали в город. 
У меня осталось двойственное впечатление от 
этого разговора. Формально Сергей Григорь
евич был прав. Я мог подписаться под каж
дым его словом. Но что-то, какая-то малость, 
нечто неуловимое мешало признать его точку 
зрения полностью справедливой.

На неделе встретились с Павлом Георги
евичем по дороге домой. Вспомнили разговор 
в машине. Когда я заговорил о двойственнос
ти моих впечатлений, Барабанов сказал:

- Думаю, все дело в форме. Выговор можно 
объявить по-разному. Можно так, что чело
век не обидится, но поймет, а можно и так, 
что обидится, но ни черта не поймет. Только 
затаит злобу. Административный опыт у меня 
мизерный, а выговоры получать приходилось.

И он рассказал, как и при каких обстоя
тельствах получил первый в жизни выговор. 
Помолчал, словно вспоминая далекие дни 
юношества, и добавил:

- И мне кажется, что кто-то на факульте
те намеренно создает нервозную обстановку. 
Может, немногочисленная профессура, недо
вольная тем, что ими руководит какой-то сель- 
скохозяйственник. Впрочем, это мой домы

сел... А дисциплину он наводит, по крайней 
мере у меня прогулы прекратились.

Так началось наше знакомство, переросшее 
в дружбу с Сипачевым, которая не прекраща
лась до тех пор, пока он не уехал из Тюмени. Я 
знал его семью: жену и двух похожих друг на 
друга и на отца сыновей, ладных, рослых пар
ней, пошедших по стопам мамы - врача. Но за 
все время нашей долгой дружбы я не припомню 
ни одного случая грубости, самодурства, вздор
ности, которые ему приписывались. Принципи
альность, решительность, твердость в процессе 
выполнения поставленной задачи - да. Однаж
ды, ранней осенью на старице у Молчанове нам 
нужно было преодолеть метров тридцать тонко
го, прогибающегося, трескающегося под ногами 
прозрачного льда. Я, в детстве дважды испы
тавший прелести зимнего невольного купания, 
выразил сомнение в разумности затеи. Но Сер
гей Григорьевич с криком: "Эх, была - не была" 
метнул по льду свой рыбацкий ящик и засколь
зил за ним. Добравшись до другого берега, он, 
довольный, весело кричал:

- Не трусь, Георгий Сергеевич. В случае 
чего я тебя буду спасать.

Спасать меня не пришлось, но у меня не 
возникало сомнения, что он бросился бы в 
ледяную воду, если бы это потребовалось.

На днях разговаривал с человеком, кото
рый знал Сергея Григорьевича. Попросил его 
вспомнить Сипачева.

- Тяжелый, вздорный, грубый человек. 
Вот такая характеристика.
И мне почему-то стало грустно. Видно 

оттого, что хороший человек, более требова
тельный и более принципиальный к окруже
нию, чем многие другие, ушел из жизни так и 
не понятый до конца.
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Ершов написал не только "Конька-Горбунка"
ЕЛИЗАВЕТА БАРНЁВА, 

фото автора

4 марта в Информационно-библиотечном центре ТюмГУ от
крылась выставка "Ершов и культура Тюменского края", посвя
щенная 190-летию со дня рождения известного писателя. Выс
тавка рассказывает о жизни, творчестве и педагогической дея
тельности нашего земляка, большей части публики известного в 
качестве автора сказки "Конек-Горбунок".

Однако, кроме сказки, Ершов создал ряд поэтических и про
заических произведений - песни, поэмы, стихотворения, повести. 
Стоял Ершов и у истоков театральной жизни нашего края - он 
организовал любительский театр при Тобольской гимназии.

Петр Павлович Ершов родился в Тобольской губернии, после 
окончания Санкт-Петербургского университета вернулся в родной 
город и начал преподавать греческий, латинский языки в гимназии 
губернского центра. На выставке можно познакомиться с друзьями 
писателя - художником Михаилом Знаменским, композитором Алек
сандром Алябьевым, среди его друзей - декабристы Николай Чи
жов и семья Фонвизиных, Ершов входил в кружок интеллигенции, 
который собирала Наталья Дмитиревна Фонвизина.

Посетители ИБЦ смогут посмотреть книги и материалы, 
предоставленные фондом ИБЦ, рисунки, выполненные школь
никами Тюменской школы искусств №1 на тему "Конька-Гор
бунка", а так жеразличные издания полюбившейся сказки.

<--------------- ---------------------------------------------------------------------------------- --

Диссертационные советы 
ТюмГУ в марте

Д 212.274.05 (социологические науки)

17 марта 10.00 Литвиненко В.И. "Институционализация тру
довых отношений социального партнерства на малых и средних 
предприятиях: опыт социологического исследования", кандидатская, 
22.00.03.

17 марта 12.00 Кухтерина Е.А. "Социальная мобильность мо
лодежи в условиях рыночных реформ", кандидатская, 22.00.04.

17 марта 14.00 Шевченко Е.В. "Процесс наркотизации моло
дежи: опыт регионального исследования", кандидатская, 22.00.04.

17 марта 16.00 Мездрина Н.В. "Теневые практики хозяйство
вания", кандидатская, 22.00.03.

ДМ 212.274.07 (биологические и медицинские науки)

24 марта 10.00 Новоселова Т.В. "Влияние некоторых факто
ров риска на адаптивные свойства работоспособных жителей се
верного города", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).

24 марта 12.00 Согрин Э.Н. "Продукты взаимодействия тром- 
бинфибриноген и перекисное окисление липидов при аденоме пред
стательной железы", кандидатская, 03.00.04 (мед. н.).

24 марта 14.00 Зимницкий А.Н. "Гликозаминогликаны в био
химических механизмах старения организма", докторская, 03.00.04 
(биол. н.).

24 марта 16.00 Щурова Е.Н. "Особенности возрастной дина
мики функционального состояния нижних конечностей в условиях 
недостаточности кровоснабжения и иннервации", докторская, 
03.00.13 (биол. н.).

25 марта 10.00 Линник М.А. "Сравнительный анализ изме
нения показателей сердечно-сосудистой системы, физической ра
ботоспособности и сенсомоторной реакции у юношей с разным уров
нем двигательной активности", кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).

25 марта 12.00 Амон Е.П. "Особенности тиреоидного стату
са у женщин города Екатеринбурга (биологические, аналитические 
и организационные аспекты)", кандидатская, 03.00.04 (биол. н.).

25 марта 14.00 Воробьев И. А. "Иммунофизиологические осо
бенности потребления пищевых веществ и энергии тундровыми нен
цами подросткового возраста", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).

Д 212.274.06 (юридические науки)

31 марта 10.00 Бакулина И.П. "Установление причинно-след
ственной связи при квалификации административных правонару
шений в области дорожного движения", кандидатская, 12.00.14.

31 марта 13.00 Филиппова И.А. "Организационно-правовые 
и теоретические проблемы становления административных судов в 
Российской Федерации", кандидатская, 12.00.14.

31 марта 16.00 Бурков А.Л. "Акты правосудия как источник 
административного права", кандидатская, 12.00.14.

1 апреля 10.00 Мальцева И.Н. "Организация бюджетного 
процесса в субъекте Российской Федерации", кандидатская, 12.00.14.

1 апреля 13.00 Лукьянова Т.Г. "Финансовая деятельность как 
предмет финансово-правового регулирования в Российской Феде
рации", кандидатская, 12.00.14.

1 апреля 16.00 Лунгу Е.В. "Конституционно-правовой статус 
Центрального банка Российской Федерации", кандидатская, 12.00.14.

<--------------------------------------------------------------s

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 
УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
"ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ" 
ОБЪЯВЛЯЕТ 

КОНКУРСНЫЙ ОТБОР 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ 
ДОЛЖНОСТЕЙ:

Профессоров по кафедрам:
- экологии и генетики;
- философии (филиал в г. Нижневартов

ске);
- общей и социальной педагогики;

Доцентов по кафедрам:
-валеологии;
- гражданского права и процесса;
- гражданско-правовые дисциплины (фи

лиал в г. Нижневартовске).
- экологии и генетики;
- математического моделирования;
- экономической теории и национальной 

экономики;
- немецкой филологии;
- органической и экологической химии;
- экологического мониторинга и землеве

дения;

Старших преподавателей по кафедрам;
- административного и финансового права;
- общего языкознания;
- перевода и переводоведения;
- лыжного спорта;
- отечественной истории;
- философии (филиал в г. Нижневартовске):
- гражданско-правовые дисциплины (фи

лиал в г. Нижневартовске);
- мировой экономики и международного 

бизнеса;
- финансов, денежного обращения и кре

дита;

Ассистентов по кафедрам:
- новой истории и международных отно

шений.
- отечественной истории;

Объявляет избрание заведующего ка
федрой:

- иностранных языков факультета истории 
и политических наук;

Документы направлять по адресу: 
г. Тюмень, ул. Семакова,10 

Тюменский государственный универси
тет, Управление по работе с персона
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